
~MANECER 
DE QUERETARO 

-: SEMANARIO DE lNFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

AÑO 1 N-º- ;19: ~:-. - QUERETARO, QRO., LUNES de septiembre de 1990 1,200 PESOS 
1 Irreversib~es dañ~s en áreas prehispánicas y coloniales Desaprovechada el 75o/o de la 

superficie forestal nacional . Pronto de la ciudad quedarán sófo ruinas: Cecilia 
·Maciel Landaverde "Manqs extrañas han destnádo 
la majestuosa arquitectura colonial de Querétaro", 
advierte la presidenta de Tradición y Cultura. A.C. 
Se pronuncia a favor de que el Cine Alameda l sea 
convertido en Sala de Arte "Ese inmueble debe ser 
tocado sólo para-reparar la fachada", señala 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

' 
"De Querét~ro sólo quedarán ruinas·" advirtió 
Cecilia Maciel Landaverde, Presidenta de 
la Asociación Tradición y Cultura, 
tras lamentarse que "no se ha podido 
impedir que manos extrañas" 

~ continúen destruyendo la majes
tuosa arquitectura de esta ciudad 
colonial. Asimismo indicó que 
desde hace un año la agrupación 
que preside ha intentado que 
el Cine Alameda 1 no sea der
rumbado. · "Nosotros hacemos 
mucha labor para preservar 
los lugares arquitectónicos e 
históricos, pero se ve que las 
autoridades sólo se dejan 
convencer cuando les convi-
ene", precisó. 

Hay una cantidad innu
merable de destrozos 
continuó- es necesario que las 
autoridades actuén con en
ergía, ya que existe una ley al 
respecto, pero ésta ha sido 
pisoteada. Por otra parte,. 
consideró que el Jnstituto 
Nacional de Antropología e 
Historia en la entidad es "un 
organismo lleno de fallas, 
aqu'i esta pinta-Oo al parecer", 

Obras municipales están afectando vestigios teo- . 
tihuacanos e.n La Negreta "Querétaro sigue en la 
mira de los saqueadores de arte" Sustrajeron la 
imágen de la Divina lnfantita y la corona de la 
Virgen del Perpetuo Socorro en San Agustín "Por 
motivos personales" renunció él arquéólogo Pedro 
Jiménez Lara, director regionál de_/ INAH 

Por José Félix Zavala 

Graves e irreversibles daños han sido causa
dos en la zona arqueológica de La Ne

greta, en el municipio de Villa Cor
regidora, al tratar de introducir el 

drenaje, alterando el contexto ar-
queológico en estudio, que se , 
lleva en ese lugar desde 1975 y 
que no fue respetado por el 
alcalde de Corregidora, Javier 

Loa bo.ques: desaprovechamiento. 

Pese a que México - junto con Brasil y Colom
bia- cuenta con el mayor número de especies 
arboreas, susceptibles de aprovechamiento en 
America Latina, el 75 por ciento de la~uper
ficie forestal potencial del país es desap-
rovechado. · · 

Según el Subsecretario Forestal de la. SA:RH. 

, { 

La Virgen ain corona y la urna vacía de La Divina lnfantita en San Aguatin. 
Reportaje de Mary <'.;onzález en la página 5. ~Foto de Ornar 
Ontiveros). 

El 'Gran Pr~;mio de · Automovilismo 

El atractivo visual en el Gran :Premio Queré.iaro. (Foto Ornar Ontiveroa). 

EN ANALISIS V OPINION 
/t:Né /;uh AlnJFex flirlr1/ffo, · ,Javier Jlf'f!rlr.'%, fhwe!Seo .liores ./:.rpín!u, 
.l'rluartlo Kendoxa Jlára!fOZa, _/j'/¡'z,1bdll Cr;nlrerils Colín, .Anlolín 
Jr~ó .Y.(Jselá Sáne/Jcz /Jíaz 

A constructores queretanos obras 40 mil 
. millones de pesos en la presa Z~mapán 

Por Francisco J. Erthal Mello 

Del los 500 mil millones de pesos que 
costará la construcción de la Presa · 
Zimapán, en las cercanías· de Cadereyta 
-y que dirigen ingenieros franceses e 
italianos- empresarios queretanos ab:.. 
sorverán en obras secunda.rias con un 
equiv11lent en inversión a 40 mil mil
lones de pesos,' informó el 
vicepresidente de la Cámara Na.cional de 
la Industria de la Construcción (CNIC) 
en la entidad, Carlos Astudillo, quien 
·considerQ.que tal cifra podría llegar a los 
lOO mil millones en el trayecto de los 4 
años que s~ tiene previsto dure la con
strucción. 

Junto con esta gran obra, serán tam
bién empresarios queretanos quienes 
tendrán a su cargo la construcción del 
Libramiento Noroeste de Querétaro -
que irá de El Colorado al entronque a 
San Miguel Allende-, que en un prin
cipio había sido asignada a una com-

pañía del Distrito Federal, informó por 
su parte Edmundo Jiménez Suso-, 
presidente de la CNIC, al ser cues
tionado por este medio. Esta obrit, 
recordó, tendrá una inversión de 300 rriil 
millones de pesos, será financiada en 100 
por ciento por la' l.niciativa Privada y 
nevará un tiempo de cons\ruceión ·de 18 
meses. El tiempo por el que le será 
.concesionada a ésta, precisó, es de 9 
años. 

Según Jiméne-z Suso, por ¡;>rimera vez 
los constructores gueretanos. han . hecho 
un .. f fente comúrf' y se han colocado 
ante nuevos y grandes retos que dejarán 
probada la capacidad .de los .ingenieros y 
las empresas queretanos. _ 

Por otro lado, dije que para quiénes 
"no se han preparadO' para ei cambio que 
implica la reprivatización de la banca, y 
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·Comunidad 
Hu-bo una tarde y una manana, 

Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

Nuevamente, qujen se firma 
como UN MONJE DE LA 
IGLESIA DE ORIENTE, ha
bla de ese "amor sin límites" 
que existe más allá de toda luz 
y de toda osbcuridad . . Más allá
del día y de · la noche está 

_ aquella luz que siempre es luz, 
que a su vez ilumina a la 
osbcuridad y a la misma luz. 

Escuchemos. 
"No menos de seis veces, en 

el primer capítulo del primer 
libro sagrado de los hebreos, 
Dios es presentado creando los 
días de la semana y fijando la 
tarde como punto de partida. 

"La manera . de ·contar el 
tiem'po de los hombres de hoy ~ 
oo . es la tuya, Señor. Los 

.. ; . 

No puede existir mayor pureaa para el Cuerpo de Criato que la mano aucia de 
un indfgena nifto ... (Fotos de Jesú8 Ontiveroa). 

hombres, instintivamente, 
sitúan la mañana como 
comienzo de la jornada. 

"El. día comienza con la 
blancura del alba. Después 
viene la alegría de la aurora, el 
alzarse del sol, la gloria del 
mediodía, la declinación y la 
sombra, la tristeza del 
crepúsculo y por fin la trag~dia 
física y el terror de las 
tinieblas. 

"Contigo, Señor, no es así. 
iú proclamas qu_e primero 
hubo una tarde y a continua
ción una mañana. 

"Tu día comienza en el ata
rdecer, en la osbcuridad noc
turna, y . se mueve hacia la 
mañana, hacia la luz, hacia el 
resplandor de la zarza ardiente 
y def sol del mediodía. 

"Así nuestro amor, siempre 
come-nzando, siempre tan 

·débil, incierto · y amenazado, 
irá abriéndose hacia la claridad 
del amor siff límites. 

"Lo que importa, Señor, es 
el sentido que tú das al movim
iento de los días, del orden que 
siguen, haces para nosotros un 
sím·bolo. Desde el comienzo 
has orientado la evolüción del 
tiempo hacia la plenitud lumi
nosa. Tú nos orientas hacia la 
mañana. 

"Señor, hasme más con
ciente del suceder de mis jor
nadas. A pesar de las osbcuri
dades del momento, dame la 
intuición del crecimiento del 
sol del amor. Abreme del todo 
mi esperanza en la proximidad, 
a las llamadas del día sin ata
rdecer de tu Reino". 

' 

EDITORIAL 
¿Quién está robando los templos? 
Cualquiera podría preguntarse por qué tanta 
lamentación por una imagencita. robada. Por' qué 
tantó "escándalo" por un montón de "milagros" de 
una urna de San ·Agustín. "Es que estamos en 
Querétaro", más de alguno habrá explicado. 

En Querétaro o donde sea _debe preocupar y 
debe evitarse el saqueo de arte. No se roban a la 
Divina Infantita ni dejan a la Reina del Cielo sin 
corona. Se_ llevan . el significado, artístico, , 
histórico, cultural, que encierran. ·Y el robo de 
estos objetos -el miércoles de la semana pasada- es 
seguramente un eslabón más de la fuerte ola de 
saqueo que desde hace varios años se desató por él 
país, y que incluyó sitios de la ... categoría de la 
Catedral de Puebla, hechos en los que nuestra 
ciudad también se cuenta entre las víctimas. Aún 
está fresco el recuerdo del Cristo de Marfil de La 
Congregación. 

. Al sugerir más protección par~ l~s templos 
católicos -que guardan. mucho del acervo ar
quitectónico, escultural y pictórico aquí- no se está 
recomendando que a los fieles que acuden en busca 
de .silencio espiritual sean sometidos a penosa vig
ilancia o que de un día par-a otro todo aquel que 
entra al templo queda bajo sospecha y es visto 
como un potencial delincueq¡e. ' 

Se requiere una cuidadosa ácción producto de la 
imaginación. Pero, pensemos, ¿cómo será posible 
prevenir el saqueo de arte si -como han alzado su 
voz desde este semanario respetadas voces- queda 
en duda la capacidad para frenar los derrumbes en 
la ciudad? ¿Qué no ~ay una forma de que .en bien 
de Querétaro sus. habitantes podamos seguir apre
ciando el espléndido decorado del Cioe Alameda l? · 
·Qué no habría forma de combinar la satisfaccíón 
~e una necesidad como la introducción del drenaje 
en La Negreta, cui~ando los vesti~ios de ~1:1ª 
cultura aún en estudio y que mucha Jnformacion 
sobre la cultura regional nos podría proporcionar? 

' . ,) ' ' ' ·' : .' . ' ' l ' ' l '. 

¿Es una maldición, una desgracia her.edada,-o qué? 
Sr. Director: todo para que no sean ·capaces ni 
Mucho agradeceré se pu_blique mi siquiera de atender a la gente. Agua 
carta. . sí hay,pues hay partes en la colonfa 

Sucede que en Santa Bárbara y . que todos los días. tienen. 
sobre todo en algunas cuadras, en Esta situación sería menos triste si 
una cuarta parte o más de la colonia, no fuera,por la intensa campaña de la 
por la parte del Centro. de Salud de la CEA: páguela ·ahora mismo, el aguá 
Universidad, tenemos tiempo sin es vida, qué hermosa es el agua. 
agua, de vez en cuando cae un tambo Manipulación mental ya que todas 
y lo hacen como pretexto para cobrar las colonias pobres son las más. af ec..,. 
el recibo. No hace mucho un grupo tadas y son quienes más escuchan la 
de amas de casa acudió a la CEA de radio. En las colonias de gente de 
Villa Corregidora para pedir el dinero tienen agua para hortalizas, 
servicio y sucec;ie que se les cier:ra la jardines, para lavar el patio, el carro 
puerta.y desde dentro se burlaban los y la calle. ¿Por qué nos tratan ~sí? 
servidores públicos: A otras per- ¿Por q·ué J os pobres tenemos que 
sonas en forma individual les han aguantar malos servicios públicos, 
dicho ·en : la CEA que para al~unas agua transporte, escuelas, servicios 
parte-s· no habrá servicio eficiente, malos en el IMSS... malos salarios? 
"por andar reclamando". ¿Es una maldición, una · desgracia 

Esto parece set un infantilismo de heredada o qué? 
los servidores públicos que tienen un 

Todo el 111111to dfa emboaildo como un cordero para la venta, comiendo menudencias, - pedaao salario y trabajo gracias a la con- Teresa Loyola Suárez, 
tribución de toda la ciudadanía y, Santa Bárbara, Qro • . de huevo, una galleta o el cuerpo de Cría'°... ·-
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Demetrio Rodríguez Miranda ofrece a -docentes' 
universitarios "trabajo constructivo y creado.r" 
El ·maestro José Demetrio . Rodríguez Miranda, 
adscrito a la Preparatoria Norte, encabeza la 
planilla "Transformación Sindical" · que esta se
mana conte,nderá por la dirección del Sindicato 
Unico de Personal Académico de la UAQ. Ha 
culminado el plazo de campaña de los, aspirantes 
a dirigir este gremio. En el proceso se inscribi
eron, además-de Rodríguez Miranda, las· planillas 
lidereadas por Josefina Ontiveros Quiroz y Carlos 
Sierra Salcedo, así como ·· el maestro Tomás 
Vázquez Arellano, como candidato · independi
ente. 

De acuerdo con· el prc::>yecto de Plan de Trabajo 
de '""{ra_nsf Qrmacron Sindical'', que integran 
además los profesores Víctor Manuel Muñoz 
Licea, Francisco Orozco Guerrero, Beatriz García 
Aguirre, · Florencio Moreno López y Rogelio 
Hernández López, en las carteras de Trabajo y 
Conflictos; Finanzas; Actas y Archivo; Prensa y 
Educación Sindical, el fortalecimiento de la vida 
sindical tendrá como divisa fundamental "el 
trabajo contínuo, profundo, creador y transpa
rente". 

Una linea fundamental de la propuesta de 
trabajo es el compromiso de "trabajar exhausti
vamente para que el SUPAUAQ continúe como el 
organi!)mo que vigila y lucha para que nuestros 
derechos sean respetados y mejorados". · "Sin 
demagogias nos avocaremos . al trabajo construc- . 
tivo en beneficio de las bases", indican. 

EntFe otras "''políticas" de acción, esta planilla 
se propone: respetar y hacer respetar lo-s documen
tos normativos de la vida sindical; promov:er la 
modificación de los estatutos vigentes; -procurar la 
elección oportuna de los comités seccionales; 
tramitar la escrituración de los terrenos que el 
comité ejecutivo rifó en a-gosto pasado, así como 
destinar parte de los recursos financieros del 
.sindicato a actividades cultúrales, políticas, socia
les y deportivas orientadas a "auspiciar una mayor 
participación sindical". Igualmente se proponen 
gestionar ante las autoridades la edifición de un 
Club Deportivo, Cultural y Social -en el terreno de 
JO mil 2$0 m2 del sindicato para actividades 
multidisciplinarias en. favor de una mejor comu
nicación entre los docentes universitarios. 

Trabajadores del .INEA hacen carg.os al delegado Carreño 
"son resentidos que solo tratan de molestar", 
responde. Tras sostener que el Instituto Nacional 
para la Educación de los A.dultos (INEA) en la 
entidad flo· ha cuinpiido con su cometido a causa 
del despotismo, desvíos financieros y deficiencias 

. administrativas,· ún grupo de trabajadores que 
· pi4ieron no ser identificados acusaron al delegado 

Cuauhténioc Carreño Alvarado de "inflar las 
cifras sobre alfabetización ante ·ta prensa a fin de 
promoverse políticamente". Ante -ello, el f~n
cionario rechazó l~s versiones 'y porque, dijo, 
proceden de "gente inconforme y resentida que se 
yate de re~ursos no leales para molestar". 

Según fos trabajadores inconformes, después de 
nueve meses de iniciado el proyecto ."uno a uno" 
del INEA no se han dado a conocer los resultados, 
mientras el dele,ado aduce a esa dependencia una 
••tabor enorme' Cuando en Fealidad no hay tal 
organización y a la fecha continúan el despotismo 
y la represión, motivo por el que -precisaron
recientemente· fueron afectados los trabajadores 
Juan Ortíz Reséndiz, del departamento d,e 
Cómputo (suspendido) y Felipe Reyes Ruíz, del . 
departamento Técnico-Pedagógico (despedido); -

Señalaron además que Carreño Alvar.ado "ha 
pisoteado el Contratro de Trabajo, negando los 
días económicos y las· vacaciones' que por ley les 
corresponden, en.tanto que los r.ecursos económi
ces y materiales ~ los utiliza a su conveniencia. 

pue.;to decir que voy a ser s·heriff y no por éso van 
a calmar sus inquietudes. Además decir las cosas 
anónimamente es un resentimiento, es deshones
ticlad y deslealtad, es un recurso para molestar ... " 

"Es contraproducente darle importancia a estas 
personas inconformes, pues de quererlo hacer así 
tendría· que mantener un servicio de psicólogos 
donde los inadaptados se sociabilicen y dejen a un 
lado sus problemas personales'.'. En otra parte de 
la entrevista aceptó que ~·muchas personas se han 
iclo" pero rechazó que haya habido alguna resci
sión de contrato. 

Ahora bíen, ar:gurnentó el delegado, es cierto 
que ha disminuído el número ,,de alfabetizados, 
pero este fenómeno quien lo conoce sabe a qué se 
debe, p\leS no es lo mismo alfabetizar hace 7 .afios 
en que abundaban; ahora, el rezago -que ha 
quedado es más difícil porque son personas 
mayores de 50 años a los que la alfabetización no 
les atrae por sí misma, ya que no ven resultados 
palpables, pero a pesar de lo ·difícil lo varnos a 
hacer con trabajo y no con tonterías. Es verdad . 
-puntualizó- es hasta molesto hablar de ésto. 

"Según la información .que tengo, dijo para 
concluir, alfabetiza.mos en e~te ciclo a un número 
equivalente a todo lo alfabetizado durante 1989: 27 
mil en primaria; 12 mil en secu~daria, además de 

. 13 mil capacitados. 

"Hace poco autorizó una beca a una compañera de PARA A(:ABAR CON EL ANALFABETISMO 
Servicio Social y le pagó poi adelantado algunos PRIMERO HA Y QUE ACABAR CON LA 
mes.es y eso lo hizo por razones de carácter POBREZA: DA VID RESENDIZ · 
estrictamente personal". Además, "los vehículos , . 
oficiales los utiliza para su beneficio personal", David Resén.diz, encargado de organizar los servi
aseveraron. . · , cios edu~ativos del INEA a los' trabajadoFes del 
· P~-ra las anomalías que se cometen, abundaron, con:ed0r _industrial de Querétaro, opinó en entre- -. 
cuenta con la colaboración de personas que . "se vista con este medio que el analfabetismo y el 
han especializado en la deshonestidad", como es el desinterés de la ~gente grande por estudiar va 
caso de Jerónimo Rivera, jefe de Administración ligado con las situaciones de pobreza "porque la 
y Finanzas, y Gustavo CasteHanos, de Planeación. fa.Ita de recursos económicos es el principal facter 
Este último "se ha dedicado a levantar. actas que orilla a los padres a no mandar a sus hijos al 
administrativas sin evaluar previamente fa ac~ sistema escolarizade de enseñan.za". Después de · 
tividad de los compañeros". . _ · todo, dijo, para ellos primero es subsistir y luego 

Ante todo lo anteri_or, el deleeado Cuauhtémoc estudiar "y a mucha gen,te no Je alcanza el dinero 
Carreña Alvarado, mostrando irritación por los para comer, menos para cQmprar útiles escolares 
cargos que -se le hacen, advier.te: "Yo soy político, y uniformes o pagar cuotas". ,e. : . 

, no me gusta la política, sóy un servidor público, El promotor, que ha · tenido a su cargo la 
humilde servidor rural.. Si fo que dicen fuera Coordinaéión Técnica en Santa Rosa Jáuregui y 
cierto habría escogido otra carrera pero yo no que está a punto .de titularse como Administrador 
lleno los .1;equisitos para ser político". Además, de Empresas, comenta con sencillez que la tarea 
sostuvo ante el reportera, es óbvio que en su alfabetizadora se inicia desder,el porfiriato, pero el 
periódico hay apertura, pero no creo que deba mayor impulso lo ha tenido a partir de la década 
convertirse en un. "vocero de chismes". de los 70s, pero particularmente es en 1981 cuando 
-"Yo no soy queretano, lo soy por adopción. He se registra su ma'.~or fuerza, con la creación del 

vivido en toda la República. Y lo que ha sucedido, INEA. ~ ·, _ .. 
me imagino, es que esos trabajadores tomaron Por otro la~o, según información propor
muy en serio que iba a vivir en La Cañada porque cionada por Davitt Reséndiz, de las 20 fábricas que 
iba a ser presidente municipal, pero igual les · a¡:;oyan a sus trabajadores en su desarrollo educa.:. . 

I 

v'i!Y 
tivo sobresale Fertimex, "cenfro de trabajo donde 
prácticamente no hay deserción. y hemos ~umplido 
con el 95 por cientÓde Jos objetivos programados, 
ya que en un año se ha:n entregado 1 O certificados 
de secundaria y .estamos.a punto-de entregar 8 más 
de primaria; gracias al apoyo brindado por el 
ipgeniem Víctor. f{ugo Reyes Santamaría y por ~t 
licenciado J. Manuel Sandoval, jefe de Capaci
tación y Desarrollo de Personal. de Fertimex". 

~t4.e~~[S] 
NOSOTROS-APOYAMOS SU 

DESARROLLO CON: 

· + Cuenta de Cheques Trad,icional 
+ Cuenta de Cheques con Intereses 
+ Cuenta Maestra 
+ .Inversiones 
+ Aceptaciones Bancarias Especiales 
+ A~orro _ 
+ Tarjeta Banpeco-Carnet 
+ Crédito con Recursos Banpeco 
+ Crédito para Desarrollo Comercial 
+· Fondos-de Fomento 
+ Otros servid.os bancarios 

SU OPCION: 
AV. CONSTITUYENTES' PTE. 38 

QUERET ARO, QRO. 
TELEFONOS: 

2:..19-75 y 2-19.-76 
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HISTORIAS DE TRAPO 

FÚé un 19 de septiembre 
Por José Luis Alvarez Hidalgo 

y el pasado indestructible. Ya lo dijo 
Jorge Luis Borges: "El propósito de 
abolir el pasado ·ya ocurrió en el 
pasado y -paradój'icamente- es uria 
de las pruebas de que el pasado no se 
puede abolir. El pasado es inde
structible. Tarde o temprano 
vuelven todas las cosas y una de las 
cosas que vuelven es el proyecto de 
abolir el pasado". Sabia virtud de 
conocer el tiempo, en la pluma de un 
gran escritor qué ·ivió su pasado sin 
querer abolirlo. 

Todavía me duelen los huesos. Y es 
que no fueron ni siquiera los oídos 
que atraparon la noticia al vuelo y 
que se congeló en los tímpanos. La 
catástrofe trascendió hasta los huesos 
y allí se ha quedado, oculta, sigilosa, 
siniestra. Y hoy, cinco años después, 
vuelve a posar su mirada de muerte 
en estos mis ojos que se niegan a 
recordar, o que simplemente, no les 
nace recordar y se hacen ovillo para 
dejarse arrastrar por la marea cotidi
ana, y de vez en cuando soltar una 
lágrima que nada importa, Que a 
nadie sirve. · 

· . Bajo esta óptica Proustiana, 

Ese 19 de Septiembre de 1985 a las 
7: 19 hrs. todavía se mue·re (no se 
vive, porque todo fue morir) y lo 
recuerdo como una nostalgia que tal 
vez. no pesa, pero que aún no pasa, 
que aún no es superada. No es que 
uno pretenda aferrarse al pasado, 
sobretodo si fue sangriento; no es que 
a uno le importe sólo sufrir y vivir 
como alma en pena, como· perro sin 
dueño, sin hogar, sin hembra y sin 
dinero, por algo que sucedió años 
atrás y que en su momento nos rasgó 
el alma (a fin de cuentas se compra 
otra y ya, ¿o no? ) lo que sucede es 
que nuestro fatalismo es imprecedero 

Parménides va más allá y lo congela, 
su estatismo es contundente: "Nada 
pasa, nada fluye ... todo queda". Y 
el México, será siempre aquel 19 de 
Septiembre de 1985 en que nos .de
spertamos en un sueño de locos, 
inventado por una naturaleza cruel 
como ella sola y que no perdona. 

Yo le viví, aunque no estuviera 
allí. Yo desperté en ese mal sueño a 
través del testimonio de mis amigos, 
de las imágenes de la televisión, del 
pariente muerto. Y ahora. deposito 
mi ofrenda a la muerte, a los que han 
vivido, con este, mi recuerdo pos
trero. 

SUPER BICI Y CASA FELIX 
·Plaza de Las Américas 

BÍcicletas 
Refacciones 
Servicio 

Le ofrecen el mejor 
surtido en bicicletas del 
país y de importación 
para todas las edades. 

LOCALES 5; 21 Y 23 
PLAZA DE LAS 

AME RICAS 

SUSCRIBAS E 
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Información desde una perspectiva independiente 
Análisis de especialistas y reconocidas plumas 
Donde la voz de usted sí se oye · 

6 meses 
1 año 

30 mil pesos 
SS mil pesos 

Guerrero Norte 84, entre Escobedo y el Río Querétaro. Qro.~ 

1. 91 +Hay una tendencia mundial orien
tada a anular a los partidos políti-a · cos, dice Francisco Ortíz Mendoza, 
dirigente nacional del PPS 

+ Se restaurará la unidad de la izquierda; hubo acuerdo con el PRD, 
anuncia 
+ "Cuando una elección es limpia no se necesitan ni magistrados· ni 
juristas ... con una simple sumadora hasta", señala el dipuJado /ederal 
Hurtado Colío 

Fundador del Partido Popular de 
Lombardo Toledano, socialista de 
·la vieja &uardia mexicana, hoy 
vocero nacional y coordinador par
lamentario de la bancada del Par
tido Popular Socialista (PPS), Fran
cisco Ortíz Mendoza, visitó la 
ciudad de. Querétaro el miércoles 
pasado. Y habló - junto con el' 
diputado federal Hurtado Colío-
ante un desatento grupo de estudi
antes de Derecho, convocados por 
el Instituto de Estudios Consti
tucionales, en relación con las re
formas constitucionales en materia 
electoral y el recientemente apro
bado Código _Federal de Insti
tuciones y Procedimientos Elector
ales (Cofipe). 

"Hay en el país y en el mundo 
una fuerte tendencia dirigida a 
tratar de anular la acción de los 
partidos políticos, sustituyéndola 
por la llamada "sociedad civil". El 
objetivo real que se propone es 
tratar de eliminar el enfrentam
iento entre las clases y por éso se 
habla de "solidaridad", hacer creer 
que la sociedad es una sola y que los 
antagonismos son fácilmente sal
vables, .sin· enfrentamientos. 

"Nosotros sostenemos, asentó 
categórico el varias veces diputado 
federal pepesista, que la sociedad 
humana está dividida en clases 
sociales, en función del desarrollo 
de las fuerzas productivas y de la 
distribución del prOducto. Dentro 
de esa tendencia -dijo- se inscriben 
las tesis de Carlos Salinas de Gor
tari, quien en todo momento pre
tende poner por encima , de los 
partidos políticos a la sociedad 
civil..." 

Según el ponente, aún dentro del 
gobiérno mexicano es posible iden
tificar la lucha de clases. "En el PRI 
ocurre la paradoja: ahí conviven los 
dueños del caital y los trabajadores 
menos favorecidos". 

Al responder a algunos cuestion
amientos de los concurrentes al 

Salón 1 de la Facultad de Derecho 
de la UAQ, Francisco Ortíz Men
doza dió a conocer que la tarde de 
ese miércoles se habían reunidos 
las dirigencias nácionales de los 
partidos Popular Socialista y del de 
la Revolución Democrática. "Nos 
reunimos con Cuauhtémoc Cárde
nas y reanudamos las negocia
ciones que se habían suspendido 
hace 2 meses", dijo para rechazar 
que hubiera entre ambos partidos 
algún distanciamiento. "En el 
futuro actuaremos con la unidad 
que presentamos ·n 1988, pues si 
no conseguimos la -unidad estare
mos condenados a la derrota", 
asentó. 

Es-to, evidentemente, tendrá su 
repercusión en el ámbito local, con 
miras al proceso que se avecina. 

Entre otros c~mentarios hechos 
por el diputado Hurtado Colío ante 
los estudiantes de Leyes estuvieron 
éstos: "cuando una elección es 
limpia no son necesarios ni magis
trados ni juristas ... con una simple 
sumadora basta". Con su exclu
sión del debate previo a la aproba
ción del Cofipe., el PRO fue 
"utilizado por la derecha". Y "por 
primera vez en la historia el par
tido gobernante tuvo que recurrir 
a la alianza para poder hacer una 
ref o'rma". 

Durante su presentación, el 
legislador pepesista insistió en una 
vieja dem.anda del lombardismo: la 
desaparición del Senado y aseveró 
que en el PRI coexisten dos corri
entes · ideológicas y sociales: una, 
que se autodefine como defensora 
del ideario de la Revolución 
Mexicana y otra, que encabeza el 
presidente Salinas y qu'e ha per
dido los conceptos de soberanía, 
independencia, democrácia y jus
ticia social. "Ellos postulan que ya 
no es posible hablar de la Revolu
ción Mexicana en la era de las 
computadoras", segÚ!l Hurtado 
Colío. 



La otra cara de la ciudad 

Por la mala construcción de las viviendas de 
Arboledas los colonos enviadós a ·hoteles 

.~or Mary González Hernández Fotos de Omar Ontheros 

Apenas tres años y las viviendas del 
fraccionamiento residencial de Ar
boledas parecen haber sido dañadas 
por un temblor. Con el paso del 
tiempo, los techos y paredes se agrie
tan mas, dejando consigo el temor y 
peligro para sus habitantes, tanto que 
algunas casas han tenido que ser 
abandonadas y sus ocupantes han 
sido enviados a hoteles de la ciudad. 

Al norte de la ciudad, allá .por 
Plaza del Parque, en las cercanías del 
aeropuerto de Menchaca se encuen
tra Arboledas, una de las colonias 
más modernas, pero también mas mal 
construidas en los últimos años. 

En la calle de Aguacate número 21 
vive la señora· Edita Solís, quien 
muestra· a· 1a-reportera el deterioro de 
las ·casas ·ahí edificadas. ••Estas casas 
son de pésima construcción, cuando 
las entregaron yo no me cambie luego 
luego porque entonces iba a nacer mi 
bebe, así es que vi.ne aquí hasta 
despues de ocho meses y ya cuando 
me instalé los techos y paredes ya 
estaban cuarteados, y con el ~:-so del 
tiempo se fueron a~rietando más 
hasta que unos vecmos fueron a 

·quejarse a la Procuraduría Federal 
del Consumidor y fue entonces 
cuando se tomaron medidas mas 
serias. La constructora del GRUPO 
ICA ya desalojo a los vecinos y 
mientras arreglan las casas, los man
daron a un hotel con gastos pagados". 

Mientras, en la calle Granado, por 
ejémplo, los albañiles trabajan 

minuciosamente en la reconstrucción 
de las viviendas, bajo la supervisión 
del arquitecto Alejandro Sánchez, 
encargado de la obra, quien dice .. no 
saber nada" sobre las casas def ectu
osas,. .. yo no se nada", insiste. 

Preocupada una de las vecinas de 
la misma calle, manifiesta ••Ahorita 
estáinos viviendo en un hotel y eso 
nos ocasiona problemas, ojala que 
pronto tengan listas nuestras casas 
para ya veniFnos acá, porque estar 
allá es mucho problema, ademas 
ojala que ahora si nos dejen las casas 
bien, porque imagínese, si no es así 

. nos ván a trater para arriba y para 
abajo". 

.. Yo no le digo mi nombre porque 
que tal si despues los de ICA ya no 
me quieren arreglar mi casa. Lo 
único que le puedo decir es que desde 
un principio las viviendas estaban 
cuarteadas, luego luego al año de 
vivit aqui .las grietas ya eran inuy 
grandes,. hasta llegamos a pensar que 
se derrumbarían y fue cuando nos 
quejamos con la constructora y 
enseguida arreglaron pero al poco 
' tiempo empezo a agrietarse de 
nuevo". . 

De nada sirvió eso que hicieron -
agrega Edita Solís- porque al poco 
tiempo de que le dieron la .. maguil
ladita" a las viviendas, se empezaron 
a agrietar otra vez y nos íbamos a ir 
a quejar de nuevo a la Profeco, pero 
los de la constructora nos dijeron: 
Calma, Calma, les vamos a arreglar, 

r--~--------------• 
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pero aho,rita ya callense y así IQ 
hicimos. Ahora estamos esperando 
que arreglen nuestras casas y nos 
toque también ir a vivir a un hotel, 
lo que va a implicar molestias para 
nosotros, . porque donde vamos a 
comer?, o lavar o planchar?, yo voy 
a la escuela y a diario dejo a mi hijo 
en la guarderia, y pues no es lo 
mismo estar en tu propia casa que en 
un hotel. · 

Los mismos vecinos admiten, sin 
embargo, la atención ·que les ha 
procurado la inmoviliaria: .. No 
puedo negar que si han hecho caso a 
nuestras demandas, pero también se 
que no les estamos pidiendo nin~ún 
~avor, es su obli$ación. Al principio 
cuando mi vecma Elizabeth , y yo 
fuimos a quejarnos con el Ingeniero 
Andres Gómez, funcionario de la in- · 
moviliaria nos atendió muy bien y 
nos comunicó que enseguida arre
glarían nuestras casas 'Y así fue, al 
poco tiempo paso un arquitecto· , 
levantó una acta y le 

ramos las puertas sentimos que se va 
a caer el techo porque se siente que 
hasta fas paredes se mueven y es que 
sin castillos y cimientos, que confi
anza podemos tener" dicen. 

Entre los afectados, es ~vidente el 
temor por hablar, omiten su nombre 
y hablan casi a escondidas ... Ademas 
de la mala construcción la tubería del 
agua es de pesima calidad y eso 

· provoca las frecuentes fugas de agua, 
no le miento pero en tQdas las casas 
ya ha habido fu gas de agua, que chis
toso, por un lado hay fu gas de agua 
y por otro lado hay goteras en las 
grietas, cuando llueve se moja hasta 
la alfombra". 

No se necesita ser rico o pobre 
para conseguir una vivienda. digna, 
un ejemplo claro de esfo es Arbo
ledas. Allí la gente llegó con la 
ilusión de tener su casa propia pero 
ahora· ha tenido que vivir por mas de 
un mes en. un hotel. 

dimos un .informe de
tallado con fotos para 
que vieran lo serio del 
asunto, no paso ni una 
semana y vinieron a 
arreglar, pero igual que 
las demas casas, los 
muros de la mía volvi
eron a agrietars·e". 

r------------------, e ... 

Para ~dquirir estas 
viviendas que carecen 
de cimientos y castillos, 
los vecinos tuvieron que 
pagar un enganche de 
seis millones de pesos y 
a la fecha todavía 
cubran mensualidades 
de 600 mil pesos. ••Las 
casas son bonitas, pero 
fijese hasta .cuando cer-
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V. Guerrero No. 97 Norte 
Tel. 278-04 Ouerétaro . 

TIPOGRAFIA -
+Tarjetas de presentación 
· Realzadas a fuego 

- Realzadas en blanco 
+Bolos, XV Años, 1 • (.;omuni6n, Matrimoniales, Esquelas 
+Boletos para rifa y eventos 
+Etc .. 

OFFSET (TAMAÑO OFICIO) 

+Folletos 
+Volantes 
+Facturas 
+Remisiones 
+Recibos 
LEtc. 

ENCUADERNACION 

1 VENriO 1 
: . COMEDOR LUIS XV : 

e TORTAS TORTAS TORTAS o 
IX RICAS TORTAS =I 

1 
1 

+Tipo Enciclopedia (Pasta Dura) 
+~Rústica 

1 Mesa de 3 mts., JO sillas y 2 sillones I 
I tapizados en piel; 3 buff ets y 1 cristalero. El 
· 1 mueble es de cedro rojo, con patas de torsal, 1

1 
1 

terminádas en garras de .león: Informes en I 
Patio de la Pérgola No. 21 O, Col. Las Plazas 

1 en Irapuato, Gto., al Tel. 5-14-29, con. la 1 
1 Sra. Maria de los Angeles Canchola de 1 
1 Carrillo.- ·1 

·-----------------~ 

~ v~·nga. pruébel~s y volverá ~ 
AV. TECNOLOGICO E~Q •. CON MORELOS 
EN LA CASETA DE LA COCA, ENTRANDO 

AL CENTRO UNIVERSITARIO 
,..... Atención personal de su propietario · 
O~~JESUS RODRIGUEZ MORRAZfl..'(.~ 

4s '(.o 
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DISEÑO Y DIBUJO 
+Carteles 
+Logotipo~ l'el. 271Hl4 Tel. 618-21 
+Lineal Juan José Martíne~ Gerardo Ruiz 
+Arqu~ectilnico 

PUNTUALIDAD Y BUEN SERVICIO 

Llámenos, Nosotros Vamos. 

HORARIO Mañanas 9:00 a 14:00 hrs . . 
Tardes 16:00 a 20:00·hrs . .. . " 

1 -• 
L-----------------~ 
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-Sin arreglo en Fumaq y ·Adiciones Técnicas Una 
, 

vez mas, no es Justo 

- Los 80 trabajadores de Fundiciones y 
Maquinados (Fumaq) llegan hoy a 28 
días de huelga ante la cerrazón de la 
parte patronal, empeñada en cambiar 
la forma de pago que mantiene desde 
hace vari<;>s años, bajo el argumento · 
de que ha disminuido la demanda en 
sus productos y, por ende, las ganan
cias han mermado. ' 

En tanto, los 7 trabajadores de ·1a 
factoría Adiciones Técnicas real
izaron durante la semana pasada el 
recuento para determinar si 
continúan con el mov1m1ento 
huelguístico, resolviendo en favor de 

·su sostenimiento. Al llegar hoy a los 
24 días de paro, ·según el presi~ente 
de Ja .Junta Local .de Condliación y 
Arbitraje, Saúl Corona Cortés, .. no 
existe, al parecer, ning·una posibili
dad de arreglo". El fundonario 
laboral comentó que los apoderados 
legales de la empresa ya interpusi
eron ante las autoridades del Trabajo 
en la capital una solicitud para decla
rar en quiebra t.-I:\ negociación. 

En torno a ésto, puntualizó Co- -
rona Cortés, lo consideraremos hasta 
que se presente este proceso en la 
Junta Local. 

R 
HOY 

Por An_tolln lrejo 

Usted estimado lector, llegue a la y en una forma de hacer negociQ, 
conclusión si es acertado o no el Terminaran diciendo "disculpen nos 
encabezado de este breve escrito. equivocamos", aunque para un cin-_ 

Hara unos tres meses: t.ras un largo ico el hecho de decir esas palabras no 
padecimiento de cancer, ''según el significa nada ni reparar los daños 
IMSS", muere una mujer jovén aú.n: causados, físico y psicológico. ¿Será 
dos añgs antes fue frondosa y:llena de posible que al priísmo le favorezca 
optimismo, con un dinamismo pro- ese actuar de su personal en las· 
pio de las mujeres de gran corazón, presidencias municipales? Al menos 
para ganar el sustento de sus hijos. que esten dejanClo en claro que el 

En la colonia Santa Barbara, gobíerno mexicano es fascista al 
donde vivía, era conocida por mucha menos p0r no perder el poder. 
gente, al menos es de ·pensarse eso, "Se detiene para i.nvestigar, tflo se 
pués se dedicaba a lavar ropa en dif- investiga para detener" así es lo mas 
erentes casas; cuando muere, en seguro que culpables :isobre, si se 
extrema miseria, ni a pobreza lleg- pudiera agarrar. a tQÜO el mundo y 
aba, recibió poco interés de parte de torturarlo casi todos resul tarían cul-
los vecinos. En misa de cuerpo pables. ~ 
presente, así se dice <:omunmente; Esperemos que el Comité de 
acudio poquísima gente y en el enti- Derechos Humanos, que tiene tanto 
erro -creo se puede decir asi,. pues es trabajo, se interese por este tipo de 
un cuerpo que se pone bajo tierra..; asuntos y lo 111ismo liagan algunos 
estuvieron pres-entes cuando ·mucho organismos de caracter de bienestar 
quince personas entre familiares. . social, que tenga la buena voluntad 

Hace un poco mas de dos semanas, práctica, no intencionada -"pués de 
encuentran asesinado a un joven, buenas inten_ciones esta empedrada 
integrante de la pandilla prGtegida el camino al infi_erno y para algunos 
por la delegación y en cierto modo el infierno ~sta todos los días entre 
por la presidencia municipal, priísta nosotros;,_ de intervenir. 
como suele ser común;. Esta pe-rsona Cualquier persona que utiliza su 
era en vida borracho y drogadicto, raciocinio está de acuerdo en qU'e no 
conflictivo en su medio como es de es justo que se detengan a personas 
esperarse, .tal vez er:á de los af ortuna- nada más por que a unos fulanos les 
dos de ser protegido o tolerado, al parece sospechoso algun sutano, en 
menos como lo son otros. esa forma .podría estar cometiendo 

Total, se lo llevo también a mjsa de mayor delito quien investiga en 
cuerpo presente y lo muy curioso de nombre ~e la justicia que quien com
observar es que el templo se lleoo de entió el crimen que se investiga, 
gente, ·dicen que hasta -los policías _ aunque no por ~rrores policiales deja 
estu:vieron presentes tanto en misa de ser culpable, cuando los periódi
como el entierro, valdría la pena que cos no son encubridores de errores de 
los antropólogos o sociólogos dieran autoridad seguido se . habla de estos 
1,1na explicación. · : asuntos. 

Lo lamentable, de mayor grave- Hoy día las actitude.s. policiacas 
- dad esta sucediendo ahora, y es que mexicanas dejan ver la formación 

la-policía judicial lleva agarrados a yanqui para los países subdesarrolla
una docena de jovenes, a la mayoría · d©s, pues su interés consiste en tener 
se los golpea y amenaza, "si dices que amedrentado y sometido al pueblo, 
... ". A algunos de ellos se le pide sobre todo a-la gente que puediera. un· 
hasta tres millones de pesos para dfa revelars_e, la que no tiene manera 

· quedar libres. de expresar su situación, ni dinero· 
- Hasta· no debiendo nada se tiene para comprar protección. _ 

que pagar ·si se cae en esas garras, lo Esperemos que de algo sirva que el 
que es investigación de un delito lo Procurador de Justicia se entere y sin 
conviertieron en abuso de autoridad duda alguna ya lo ha de saber. 

ASI LLEGO. S.ERVICIO ISAAC ¡ASI SALIO!. 
H~jalatería y .Pintura . en Ge11er-al 

Ezequiel Montes súr ·51-A 
Tel. 672-85 

Querétaro, Qro. 

PRESUPUESTOS G-RATIS 

--
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Y resulta __ que somos · menos que el .~enso 
¿Porqué se discut~ tanto sobre el total de Id población en esta ~ntidad? 

más en las estadísticas? 
¿Qué importa un número 

Por Javier Méodez 

El pasado 27 de agosto se realizó en la UAQ el foro 
"Querétaro en el XI Censo de poblacíón 1990", 
organizado por la Escuela de Sociología y ·otras 
instituciones. Recuerdo que en esa ocasión uno de 
los asistentes -después de escuchar las declara
ciones del representante del INEGI de qt:ie nó 
había porqué preocuparse de que no fuér,ainos 
tantos en esta ciudad- preguntó: ¿si somos poco 
menos de medio millón de habitantes, porqué 
tenemos los problemas de una ciudad de millón y 
medio? Tal pregunta tenia mucho de fondo, pues 
hacia referencia a la incapacidad de las autori
dades para resolver las demandas de servicios ert 
todos los niveles que continuamente está haciendo 

. la población de esta capital que pareciera tener 
visos de escapar del control en su crecimiento. 

Al respecto, me parece prudente matizar 
algunos puntos. para comprender más a fondo el 
problema que plantea el resultado censal. 
- Los 454;049 habitantes que indican los resulta
dos para el municipio de Qtierétaro ilo son 
únicamente para esta ciudad, recuerdese que 

existen otras poblaciones que si bien no se 
equiparan en tamaño, representan un porcentaje 
que debe ser tomado en cuenta. Santa Rosa 
Jaúregui y todos los poblados de esta delegación, 
Sta María; San Pedro Martir, Tlacote, Mompani y 
una veintena de pueblos que están.al norte de estos 
y por último Juriquilla y Jurica (los pueblos, no las 
lujosas casas residenciales) son localidades que si 
bien se pueden considerar conurbadas y bajo la 
influencia de la ciudad, definitivamente no son 
esta, es decir, se tiene en claro que la satisfacción 
de los servicios que requieren van aparte d~ los de 
la mancha urbana. 
- Algunos funcionarios del municipio consideran 
como en 60, 000 los habitantes de todas. estas 
poblaciones, supongamos que sean menos, un .I O 
% del total (45, 400); esto indicarría que la ciudad 
propiamente tiene 400,000 hab. como lo que 
resulta que somos aún menos de· los que se 
contaron. -
-= Se podría decir que se tiene que incluir a los 
habitantes de las colonias que pertenecen a Villa 

Corregidora (Santa Bárbara y otras) pero estos 
. deben estar -suponemos- contenidos en los habi-

tantes de tal municipio. . 
- También se podría decir que es la poblaé,ión 
flotante -los que vienen a trabajar o estudfar en la 
semana y se regresan los días de descanso
influiría notablemeñte en el total de la población, 
y la demanda de servicios, pero decir tal cosa como 
razón fundamental es lanzar al misterio la es
tadística, por 1a sencilla razón de que no se tienen 
cifras al respecto, se podrán hacer conjeturas, 
pero mientras no se tenga "los pelos en la mano" 
nada se podrá asegurar. 

También se podrá decir que están llegando 
mucho fuereño a radicar aquí (principalmente del 
D.F. y Guanajuato) pero ellos vienen precisa
mente a eso a radicar, y la creación de las colonias 
nuevas es prueba de ello, por lo tanto debierron ser 
contados en el Censo. 

La pregunta lógica a toda esta disertación . es: 
¿porqué tanto relajo por 45,000 habitantes? 
porque desde hace años se considera a la pob.la<;ión 
de la ciudad como en 400,000 -según las autori
dades- y según los investigadores de COEPO la 
ciudad aumenta en 25,000 habitantes por año, ¿la 
ciudad no ha crecido por lo menos en los últimos 
3 años? es . evidente qúe sí, la pregunta inicial 
cobra entonces más fuerza ¿porqué padecemos los 
problemas de una ciudad de millón ~medio de 
habitantes si .no sómos ni los 454 mil que marca .el 
Censo? ... Sólo Dios sabe. 

Constructores Y Ej~utiv011 durante la presentación del proyecto Yiviendútico para trabajadoree Joaé Maria Hernánder; Solla, secretario de Gobierno y Manuel Avendafto, eec:retario de Desarrollo 
de la CINC. ' Urbano y Obras Pú,blicu del eet.ado, invitadoe a la reunión de -l011 conatrudoree. 

Con la puesta en marcha de un 
ambicioso proyecto de edificación dé 
166 viviendas para trabajadores de la 
industria de la construcción, la 
delegación Querétaró de la Cámara 
Nacional de- la Industria de la Con
strucción (CNIC) se pone a la van
guardia del gremio al incursionar en 
un terreno "nunca visto por nosotros, 
que es construir las habitaciones de 
nosotros mismos", según.consideró el 
presidente de ese organismo, Ed
mundo Jimenez Suso. 

· Las casas serán edificadas con 
apóyo técnico de la Comisión Estatal 
de la Vivienda y financiero del 
Fondo Nacional para la .Habitaeión 
Popular y tendrán . un costo 
equivalente al 50 por ciento 'Wl valor 
comercial de las viviendas de su tipo. 
Para la ejecución del proyecto -en 
una superficie de 3 has. en la Delega
ción Municipal de Carrillo Puerto
se realizará ·un conéurso entre los 166 

Anuncia la CNIC ambicioso proyecto para ~dotar 
de vivienda a los trabajadores de la construcción 
socios ·activos de la Cámara y fa 
asignación será sorteada entre los 
cerca de 5 mil trabajadores de esa 
industria, entre albañiles, carpin
teros, colocadores de postes, 
etcétera. 

Este proyecto, .denominado 
"CNIC-Solidaridad-9.0", fue dado a 
conocer la semana pasada en un 
desayuno de trabajo al que acudieron 
como invitados el secretario de 
Gobietno, José ·María -Hernández 
Solís y el secretario de Desarrollo 
Urbano y Obras Pú91icas, Manuel 
Avendaño Vega. Ante ellos, Jiménez 
Suso se manifestó por que la CNIC 
"deje de ser una cámara pasi-ya y 
trabaje con imaginación para crear 
nuestras propias fuentes de trabajo". 

Al hacer uso de la palabra, A ven
daño Vega destacó la importancia de 
que la Iniciativa Privada participe en 
la éonstrucción de la vivienda popu
lar. En tanto, Hernández Solís 
manifestó que durante la actual 
administración estatal han · sido 
estrechJS las. relaciones entre el gobi
erno y los constructores y sostuvo 
que con el propósito de "sl!lvaguar
dar el interés de todos ustedes en las 
obras sujetas a concurso, se decidió 
liquidar la Constructora del Estado, 
que no debía existir por entrar a 
concursos en situaciones ven:
tajosas". 

Para el arranque. del proyecto la 
oficina central de la Cámara ha 
aportado 50 millones de pesos y cada 

uno de los socios en Queréta:ro apor
tará 5 millones de pesos. Las casas -
en lotes de l 05 m2- tendrán un costo 
de f 4 millones de pesos. La nueva 
colonia de los constructores contará 
además con una zona comercial ·en 
una superficie de 1,300 m2, zonas 
verdes, calles y andadores, in
fraestructura en la que serán inver- · 
tidos 800 millones de pesos. El total 
de la inversión global será de 3 mil 
500 millones de pesos. 

E~tre los asistentes al acto estuvi
eron los vicepresidentes de la CNIC, 
Carlos Astudillo, Juan Manuel 
Fernández y Guillermo. Alonso, así 
como los expresidentes Federico 
Alcocer y Juan Vázquez y el gerente 
de la Cámara, Cosme Rincón Torres. 
Además, estuvo el presidente dé la 
Federación de Colegios de Pro
f esioñ.istas, Alfonso Mejía y el 
vicepresidente del Colegio de In
-genieros, Ricardo Briseño. 

•. 
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Según Azmi Mikhail, la crisis del Pérsico beneficiará a México 
Por Mary Gon:?ález Hernández 

. ' 
Azmi Mikhail, prominente economista egipcio, 
manifestó en esta ciudad que si México quiere 
competir dentro del mercado internacional, 

-"necesita aprender nuevas estrategias en sus in
versiones extranjeras y tratar de beneficiarse lo 
más posible con las alianzas que. pueda hacer con 
paises como Japón. . 

Al responder a un cuestionamiento de este 
semanario, Mikhail indicó que México sólo ha 
obtenido beneficios a corto plazo y "ya es hora de 
bu.scar efectos positivos a largo plazo, México 
debe diversificar su mercado y reducir el nivel de 
desempleo que tiene, para lograr con ello un nuevo 
reordenamiento en su crecimiento económico". 

balanza comercial y de pagos". 
"Esta crisis está beneficia.ndo a México, en caso 

de que estalle la guerra no habra impactos nega
tivos para México, sin embargo para otros paises 
sí, en el caso de Estados U nidos se podría 
deteriorar su balanza comercial porque es un con
sumidor neto, ya desde ahorita está subiendo la 
inflación a pasos agigantados debido a que es un 
país importador de petróleo". 

Angel Serrano: con disciplina deben 
ser-- atatadas las decisiones del PRI 

. ¡.. . '" Al hablar sobre el panorama económico de 
México en el contexto del conflicto ql,Ie se vive en 
el Golfo Pérsico, el también catedratico de la 
Universidad de Ohio en Estados Unidos, dijo: La 
administración de Carlos Salinas de Gortari ha 
hecho un enfoque de la economía mexicana en 
forma sensata y favorable, se ha disminuido 
considerablemente el índice inflacionario., proba
blemente a la mitad desde que inició este sexenio. 
Salinas de Gortari ha reprogramado y renegociado 
la deuda externa y se ha embarcado en un proyecto . 
de reprivatización muy ambicioso en el que los 
beneficios favorecerán la producción en México. 
Ahora la crisis del petróleo en el Golfo Pérsico 
ayudará a que México obtenga mas divisas y con 
ello mejore más su economía". 

Dice que a lo ún~co que aspira es a cumplir en La 
Cañada, "y con éso me doy por satisfecho" No 

-obstante, ~·cuando uno inicia una carrera en el 
servicio público las. aspiraciones no dejan de 
existir" Ejercido el 80 por ciento del presupuesto 
municipal (de 3,500 millones de pesos)1 indica. 

De un presupuesto de 3 ·mil 500 mtllones de 
pesos -independientemente de otros beneficíos 
adicionales- para el gasto municipal del presente 
año, ya han sido ejercidos recursos equivalentes a 
un 80 por ciento, informó el alcalde de El 
Marqués, Angel Serrano Vizcaya1 quien en 
vísperas de su segundo informe mu01cipal indicó 
que lo más relevante de este ejercicio se ha tenido 

Dr. Ar;mi Mihail: Estrategias 

Por otro lado, cuestionado sobre la anticipada 
diséusión pública en torno a~a suces.ión de 1991, 

En entrevista con este semanario y un. medio 
electrónico de la localidad, luego de una conf er
encia que sustentó en el Campus Querétaro del 
Instituto Tecnológico d_e Estudios Superiores de 
Monterrey ante ejecutivos industriales, Azmi 

'ikhail precisó que la crisis del -Medio Oriente,.... 
iarentemente está disfrazada para México, pero 
~s así". Se espera que MéKica pueda mandar 

•• as petroleo al extranjero, especialmente a Esta-

· en el renglón de las obras públicas, y particu
larmente en la urbanización, sobre · todo en la 
cabecera y en las delegaciones de Lázaro Cárdenas 
(El Colorado) y Chichimequillas. Además, pre
cisó, se edificó la nueva sede de los poderes 
municipales con una inversión de mil millones de 
pesos. 

· el alcalde señaló que· "el partido tiene la palabra 
para escoger a quien ·represente bien al PRI y con 
disciplina acataremos lo que decida". En tornó a 
sus inquietudes políticas, manifestó que "cuando 
uno inicia una carrera dentro del servicio público 
las aspiraciones no dejan de ,existir, pero el respeto - . 
para la decisión del sector (obrero, al que · 
·pertenece) y del partido, es fundamental. YQ 
aspiro nada más .a cumplir bien con la respon~ª
bilidad que tengo dentro de la administraci'on 
municipal y con eso mre doy por sátisfecho". · 

. dos Unidos, a medida que el precio del petróleo se 
pueda mantener al niv.el actual, este país podría ser 
mas rico. Ademas ahorita es cuando México tiene 
más demanda del crudo por parte de Estados 
Unidos, ésto es bueno porque se podría mejorar la 

Dos renglones que han recibido particular 
atención han sido educación y salud. Los servicios 
de este último rubro ya han sido descentralizados, 
en tanto que s~ han edificado varias aulas para la 
población escolar. Indicó que en lugares como 
José Martí recientemente se instaló una telesecun
daria, y sus habitantes carecen." solamente de 
energía eléctrica. 

"La mentalidad de los p.riístas ha sido CJJmplirle 
a la gente, trabajar a conciencia y ésto se ve en el 
estado; además, guienes fuimos deleg_ados a la XIV 
Asamblea Nacional -del PRI vinimos con una 
mentalidad de salir adefante, sea ·cual sea el 
partido al que nos enfrentemos en la lucha por la 
conquista de los puestos de eleceión popular". 
(Teresa Fitbiola López Núñez). 

. Uno nunca sabe. A veces dfoen 
'Que anda en todos lados, que está en ' 

· todos los rinc0nes del país; en el cine, 
en los periódicos, en la escueta; en la 
casa, hasta en la calle. En cualquier 
esquina de la ciudad, en el día y en 
la noche, en._el barrio más "popis" y 
en el peor tugurio de la urbe. Que se 
logró para que todos los mexicanos 
vivieramos tranquilamente sin tener 
que rendir cuentas a nada ni nadie. 
Que existe gracias a los más grandes 
petriotas que dieron su vida para que 
nosotros la disfrutemos plenamente. 
Y, no obtante, a pesar de discursos y 
buenas intenciones que buscan mag-

. nificarla, se ' convierte regularmente 
·en argo muy pequeño, más reducido 
que nuestro sufrido salario mínimo. 
Tan breve como el amor, efímera 
como un suspiro, fugaz como una 
lágrima, del tamañ0 de una canica o, 
qu_izá alcance apenas el tamaño de un 
grano de sal. 

Cuando se aproxima la fecha del 
su aniversario, que año tras año es 
celebrado por la oficialidad, todas las 
ciudades, desde el imponente Dis
trite Federal hasta la más pequej\a 
villa se ven engalanadas con 
múltiples adornos, papelillos y luces 
que resaltan el verde, el blanco y el 
rojo. Día tras día, en el transcurs9 
del llamado "mes de la patria", radio 
y televisión no se cansan de repetir . 
que el quince del mes, · todos, 
olvidando .diferencias, debemos a 
acudir a saludarla, a felicitarla por el 

¿En dónde estas Independe·ncia? 
Por J. Arreola D. 

año más que cumple de .vida, y a 
desearle que siga gozando de cabal 
salud. El ritual se complementa 
repitiendo la escena que su padre -
Don Miguel- protagonizó hace ya 
180 años en el vecino poblado de 
Dolores, cuando, a· voz en cuello 
convocó a la población para protag
onizar y ser testigos de su nacim-
~n~. - . 

Sin embargo, cuandQ la recuerdo, 
cualquier día del año, trato de bus
carla, de hablar con ella, de tenerla 
cerca de mi. La imagino de un porte 
señorial sin esa petulancia clásica de 
las grandes damas; de una belleza 
inconfundible y con un profundo 
sentimiento de comprensión - y de 
identificación con cualquiera de 
nosotros. El día de su cumpleaños 
varias veces he tratado de localizarla 
en el balcón junto a la campana que 
se tañe en su honor ... y no la veo. La 
busco después, durante la famosa 
"noche del grito" y no, no apárece 
por ningún lado. Busco su rostro en 
cada rostro de los que asisten a la 
fiesta que se ofrece en Palacio 
Nacional, pero en nadie la reconozco. 

A1$unos amigos dicen que un 
buen tiempo anduvo por todas las 
caHes y ciudades de la nación sin 
ningún problema; que se dejaba ver 

por todos. Es más, tan conocida era 
que un buen artista la labró y per
petuo en una bella escultura; le col
ocó alas, como enso_ñada criatura 
angelical y la émpotró en una alta 
columna que se alcanza a · divisar a 
muchas cuadras de distancia, allá en 
el. Paseo de la Reforma, en la mera 
capital nacional. . 

Poco a poco, platican los que la 
conocieron, el temor que sentía para 
salir a la calle, se incrementaba en su 
espíritu. De las primeras veces que 
se asustó fue cuando se dio cuenta ' 
que las playas del país y muchos 
lugares. de recreo y descanso, eran
ofrecidos sin nin~ún recato al capital 
·extranejo,' permitiendo sin más, la 
nueva colonización de México. 
Después, el gusto por la expropiación 
petrolera se esfumó trastocándose én 
indignación cuando se dio cuenta 
que la producción 'nacional del lla-, 

. mado "oro ne~ro" se encontraba 
ligada a los designios del poderosos 
vecino del norte. · 

De aquí en adelante las corretizas, 
lo sustos y los amedrantamientos 
fueron más seguidos y constante$: . 
cambiamos las ricas golosinas mexi- • 
canas por los "tuinqui guonder"' el 
agua de jamaica por la ••daiet cuq"; 
el día de los . muertos por el ·~ja-

logüi~"· " Horror" gritó y corrió a 
refugiarse. · 

¿Y la deuda externa? ¿ Y la 
política impuesta por el FMI? ¿ y el 
maltrato a nuestros paisanos afia en la 
frontera norte? . ¿y la violación 
constante a nuestro territorio por 
fuerzas policiacas_ "gringas" son 
pretexto de su lucha contra el nar
cotráfico? ¿y la discriminación en su 

· propia tierra de los indios mexi
canos? ¿y ... ? "ya párale" "ya párate" 
grito asustada y optó por no aparecer 
más. 

Por eso conociendo su historia, . 
luego hasta uno piensa que es pura 
leyenda como las que platican en los 
callejones de Guanajuato; llega uno a 
pensar que la Independencia no ex
iste, que toda la "pachanga", los 
adornos y foquitos, el grito, todo el 
"rollo" que se dice en torno a ella es 
puro parapeto para, que nos creamos 
que existe y está con nosotros. · 

Un día de estos, "me cai". Boya 
buscarla más en serio y decirle, si la 
encuentro, que ya no se asuste por lo 
que pasa; qu·e muchos -si está de 
acuerdo- estam·os dispuestos ~ reini
ciar todo lo que empezaron Hidalgo, 
Morelos, Mina, Villa y Zapata y 
hacer de Méxiéo otra vez· una casa 
digna de ella, de la querida y her
mosa Independencia. De Io2rar -
ahora sí, que sea una grata reahdad y 
no una parte más de un d_iscutso · 
anual obligatorio. 



QUE. SE OIGA 
¿2 de 'octubre? A ver, a ver, 

me suena, me s.uena ... 
Virginia Velázquez, estudiante, A ven.ida 
Universidad: Sí he escuchado· lo del 2 de 
Octubre pero así bien, bien, no1 recuerdo. 
Sí precisamente fue la Matanza de Tlate
lolco que se festeja a nivel nacional. No 
los ·maestros no nos hablan de eso, aquí en 
la Universidad casi · no hay polítiCos. 
Creo que esos estudiantes luchaban pQr" 
una causa, pero no sé cuál. Lo de la 
matanza no estuvo bien, por que hay 
mucha gente que no tiene nada que ver 
y pierden su vida .. 

Benjamín Navarrete, estudiante, 
Lomas del Marquéz: Tampoco he es
cuchado de la Matanza de Tlatelolco ni 
del 2 de Octubre, nadamás he escuchado 
sobre eso que mataron estudiantes. Sobre 
eso yo no estoy de acuerdo, nadie estaría 
de acuerdo con que se pongan a matar es
tudiantes. Lo que he oído sobre ese · 
problemas , es ... el chiste es que el 
gobierno intervino en cuestiones de la 
Universidad y todos los universitarios se 
levantaron contra el gobierno, eso es 
todo. 

Silvestre Chávez, estudiante, Centro:. 
Sí lo sé, bueno no recuerdo a ciencia 
cierta el nombre del president,e que tuvo 
la culpa de la matanza. ¿Por qué fué? Te 
voy a quedar mal, creo que la causa 

fu e ron manifestaciones . en contra del gobierno, y se ·decidió 
reprimir a los estudiantes. La lucha de 
esos jóvenes no fue inútil, tuvo sus 
repercusiones y eso lo vemos en los 
intelectuales de la acutalidad, lo inútil 
foe la matanza, cualquier matanza lo es. 
Y o creo .que si es necesario que los 
jóvenes luchen por causas que a lo mejor 
algunos. lo ven como inmaduras, pero 
siempre los fondos son tan amplios que 
muc1hos no los llegan a percibir. Yo no 
entraría a ninguna agrupación social o en 
favor de algo, soy apático· y ahí necesitan 
personas, rio grilleros, pero que tengan el 
caracter para realizarlas. 
Eduardo.Mirªnda, fnvestigador, Centro: 
El 2 de Octubre, no se olvida. Fué el . 
movimiento estudiantil más importante en la historia del país, 
donde se logró confluir varias fuerzas sociales, sectores medios, y 
se cuestionó el sistema p@Iítico vertical' imperante en el país. Los 
jóvenes deberían de conocerlo porque es uno de los momentos de 
la historia contemporanea que ha. modificado el cauce de la histo

ria del país. El país es otro a partir del 
movimiento del 68. Fue un parteaguas a 
partir del movimiento surgió tóda una 
generación de intelectua-les y poUticos 
que actualmente dirigen a México Con
temporáneo~ paradójicmanete este 
mismo grupo social ha puesto caparazón 
a la importancia del movimient9 estudi
antil. 

Eduardo Gelover Carrazco, agente de 
ventas, Fraccionamiento Gemas: Yo 
vivía en México, ese día no fui a la 
escuela; tuve un amigo que s~ salvó por 
que · no le 

r tocaba. La 
Matanza de Tlatelolco es algo que la 
gente de mi ·edad lamentamos mucho. Al 
siguiente día y otros no quise ir tampoco 
a la Plaza ·de Tlatelolco, no soy muy 
afecto a ver ese tipo de masacres, además 
habían perros y· policías disfrazados de 
civiles, y nomás por que lo veín a uno 
jóven sin deberla ni temerla se lo llev
aban, y uno que no tenía recursos, ni in:
fl.uencia~ para que I~ qeJ~n salir. Si me 
d16 _coraje lo que h1c1eron, pero ¿ Uno 
que hace? 
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¿Habrá realmente una modernización educativa? 
. . 

Por Francisco Flores Espii-itu 

El gobierno mexicano continúa su 
plan demagógico de "modernizar'' la 
educación, demagógico porque se 
habla de cambiarlo todo, pero en 
realidad no se está cambiando nada o 
casi nada, veamos: 

Por lo que respecta al presupuesto 
dedicado a la educación éste sigue 
siendo raquítico, de apenas un 2.3 por 
ciento del Producto Interno Bruto 
(PIB), cuando la UNESCO -org·an
ismo al que está afiliado México
recomienda que debe ser por lo menos 
del 8 por ciento. Tal escaso pre
supuesto hace que la mayoría de las 
escuelas y sobre todo las de educación 
básica, se encuentren en pésimas 
condiciones materiales, algunas ni 
áulas completas tienen -algunos 
alumnos y maestros tienen que tra
bajar en enramadas o bajo techos de 
cartón-, much@ menos tienen otro 
tipo de anexos necesarios para las 
actividades educativas corono son 
laboratorios, talleres, canchas depor
tivas, bibliotec~. etc., tampoco se 
cuenta con material didáctico. 

Cada día se depende más de las 
cuotas económicas que se piden obli
gatoriamente a los padres de familia, 
lo cual - hace que en la práctica . las 
escuelas públicas se .estén privati
zando, contradiciendo el artículo 3o. 
Constitucional que a· la letra dice que 
"Toda la educación que el Estado 
imparta será gratuita" (Fracc. VII). 

Por otro lado los salarios de los 
maestros y demás trabajadores de la 
educación siguen siendo de miseria. 
En 1972 un maestro de primaria 
percibía el equivalente a 3.5 salarios 
mínimoa por una plaza, .en 1990 
equivaldría aproximadamente a $ 982 
500.00, sin embargo apenas llega a $ 
500 Q00.00. Se sigue laborando con 
grupos numerosos (en algunos casos 
de más de 50 alumnos), lo que repre
senta una sobrecarga académica in
humana, en el caso de una escuela 
secundaria un maestro de a~ignatura · 
tiene que atender hasta 18 grupos, 
esto es más de 900 alumnos; la 
UNESCO recomienda para países de 
medio y escaso desarrollo grupos 
máximos de 25 a·lumnos para las 
secundarias. 

Hay otra agravante más, para 
completar el gasto familiar, el maes
tro tiene que trabajar en dos o tres 
escuelas o dedicarse a otros trabajos 
ajenos a su profesión. Todo esto va en 
detrimento de la educación por la 
poca atención que se puede dar a los 
alumnos. · 

El aparato educativo con el que se 
pretende impulsar la "moderni
zación" -los funcionarios de la SEP y 

I• 
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¿Y quién paga la 
energfa eléctrica 

que durante el 
dfa 11e gasta en 

la Plasuela 
Mariano de laa 

Caaaa? (Foto de 
Jesús Ontiv

erot1). 

fos líderes charros- es el mismo, el que 
se ha promovid@ la corrupción, dando 
nombramientos a los compadres, hijos y 
amigos, aunque no reunan la JYrepara
ción adecuada, el que ha dirigido la 
represión hacia los maestros que luchan 
por mejores condiciones de vida y de 
trabajo y por mejorar la educación. El 
mismo aparato corporativo que ha asesi
nado a maestros y que defiende sus priv
ilegios aún a costa de seguir lesionando 
la educación y que por lo tanto no está 
dispuesto a permitir ningún cambio. 
Prevalece la antidemocracia en el SNTE · 
y en el sistema educativo la dirección es 
vertical y autoritaria. · 

No hay estímulos para que los maes
tros en servicio continúen mejorando su " 
formación profesional, las pocas becas 
que hay son para los incondicionales de 
los funcionarios y /o de los charros sin
dicales, no para los maestros que re
almente trabajan y se esfuerzan para 
mejorar la educación, de ellos quien se 
quiere seguir preparando tien que 
pagar de su escaso salario, no ha.f. apoyo 
siquiera para la compra de hb.ros o 
revistas, elementos importantes para la 
información y formación de todo maes .. 
tro que se precie de serlo. 

Los planes y · programa~ nuevamente 
se tratan de imponer, a . pesar de la 
realización de los for0s, las decisiones en 
nuestro ·país se .si$uen tomando por unos 
cuantos; las opiniones de los maestros. y 
de la sociedad sólo sir-vieron para .. ta
parle el. ojo al macho", no se ha proce
sado democráticamente los nuevos 
planes y programas, se sospecha que ya 
se tenían de antemano, los principales 
planteamientos del magisterio y ·de la so.: 
ciedad no aparecen por ningún lado y sí 
los del gobierno y su partido, encamina
dos a seguir proporcionando a la mayoría 
de los mexicanos una educación de 
segunda o de tercera, ·a seguir sobreex
plotando a los trabajadores y encade
nando el país a los requerimientos del 
extranjero en todos los campos. . 

En estas condiciones se hace difícil 
que pueda mejorarse la educación en 
nuestro-país, por más que retóricamente 
se hable de "Re'volución Educativa" o.de 

. "Modernización Educativa" o · de 
cualquier otra ocurrencia gubernamen
tal. . 

El cambio educativo para beneficio 
de la mayoría de ios mexicanos, como se 
ve qg partirá del gobierno que tiene otros 
proyectos. Para que haya un verdadero 
cambio se requiere una mayor partici
pación, organizada y constante, de todos 
los trabajadores de la educación, o de los 
más conscientes, así como de los padres 
de familia y de otros grupos sociales · 
interesados en los problemas educativos 
de nuestro país. 
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Loe agentea de viajea en su vi!'ita al Teatro de la República. Durante una de las exposiciones sobre el desarrollo de la entidad. 

Promoc-ión Internacional a QuerétarQ 
. como destino turístico colonial 

Más de un centenar de agentes de viajes de nivel 
int~rnacional visitaron la ciudad de Querétaro el 
pasado fin 9e semana, en el .marco de la celebra
ción del Día Mundial del Turismo. Procedentes de -
Daíses como Canadá, Francia, Estados Unidos, 
Japón, Venezuela y Chile, entre otros; los visitan
tes admiraron la rjqueza arquitectónica y cultural 
de nuestra ciudad y conocieron algunos ·sitios de 
particular interés, entre los que destacan el Museo 
de Arte, el Museo Regional de Historia, el TeatrÓ 
de la República, el Palacio de la Corregidora y el 
Instituto Queretano de las Artesanías. 

Recibieron detalladás explicaciones sobre la 
infraestructura económica, la calidad y la var-
iedad de los servicios turísticos, así como de la 
hospitalidad de los habitantes, lo mismo que de los 
valores cul~tuales el-patrimonio histórico y la rica 
tradición queretana. Dentro de la amplia y variada 
información que recibieron se incluyeron visiones 
glo'bales sobre el desarrollo industrial, comercial y 
económico de la entidad. 

Atendieron a los visitantes la Secretaria de 
Desarrol19 Económico del estado, Blanca Paullada 
Santillán y el director estatal de Turismo, Juan 
Antonio Orozco Mejía, quienes reconocieron a la 
actividad turística como "una importante fuente 
de desarrollo". En los recorridos guiados y las 
orientaciones dadas en sus respectivos idiomas, los 
visitantes fueron enterados del potencial turístico 
de Querétaro. 

La secretaria de Desarrollo Económico del 
gobierno del estado, Blanca Paullada Santillán, al 
dar la bienvenida a los agentes de viajes les hizo 
saber el amplio apoyo que el gobierno de 
Querétaro brindará para que en cada uno de sus 
países de origen promocionen a la entidad como 
un destino turístico colonial digno de ser .visitado 
y admirado. . 

De este modo, indicó, la "industria sin chime
neas" recibe impulso oficial a nivel internacional 
y asegura para nuestra economía regional ingresos 
en un sector muy próspero. · 

Desaprovechada el 75% de· la 
superficie forestal nacional 

Viene de la la. Pág. . 
Manuel Gurría Ordóñei, de 30 
millones de hectáreas solo se ap
rovechan entre 7 y 8 millones. Por 
ello, el funcionario urgió a forjar 
un nivel cultural forestal y advirtió 
que el Gobierno Federal aplicará 
"mano dura~~~ contra los talámontes 
en qonde quiera que estos se en
cuentren. 

Al tomar parte en las actividades 
de la Segunda Feria Forestal que se 
realiza en esta entidad, Gurría 
Ordóñe~ anunció que para 1991 se 
incrementará en un 120 por ciento 
la producción y la plantación de 
especies· arboreas en todo el país, 
pues se plantara 11 O millones de 
árboles · en todo el territorio 
nacional. Asimismo informó que el 
mes próximo se pondrá en marcha 
un programa destinado exclu
sivamente al · cuidado de los 
bosques, en ef que inicialmente se 
contará con 380 profesionales 
forestales, que ya están debida
mente capacitados y que reunirán 
además los requisitós que la legis-

lación señala. 
Ante la pérdida considerable de los 

recursos forestales que ha sufrido 
México en los últimos años, el Subse·
cretario Forestal admitió que los re
cursos par~ impulsar los programas no 
son suficientes; es por ello, dijo, "que 
es necesario canalizar más recursos y 
créditos, los que se podrían canalizar 
de instituciones financieras que exis
ten para apoyar a los productores". 

Por otro lado mencionó que en 
_México existen las condiciones propi- _ 
cias y tiempos adecuados para elevar 

. los niveles culturales en esta área, pues 
se cuent.a· con el apoyo de la Secretaría 
de Educación Pública, _dependencia 
que incluye en sus. programas con
tenidos relacionados con los bosques, 
su cuidado y -preservación. Tras 
recorrer las instalaciones de la Fería 
Forestal -en la que participan 27 
entidades federativas- el funcionario 
afirmó que· como este tipo de eventos 
contribuyen a la consolidación de una 
cultura forestal, se tiene contemplado 
que para 1991 se realice la primera 
Feria Forestal Nacional. 

Blanca Paullada Santillán: 
prom~ión internacional 

para Querétaro. 
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Creación .literaria 
RecJentemente, con el objeto de dar mayor auge · 
a la creación literaria en Querétaro, se lanzó la 

· convocatoria para obtener las becas dé esta impor
tapte área de la cultura. 

Los apoyos económicos podrán obtenerlos los 
artistas y estudiantes de disciplinas artisticas como 
música, teatro; pintura-, artes plásticas, danza y 
literatura y se dividen también en tres categorías. 

Gran Premio de Arte Popular 
Más de 70 millones. para concursantes en el Gran 
Premio de Arte Popular como un aliciente más 
para los artesanos que participen en el Gran 
Premio del Arte Popular, los premios-económicos 
se · incrementaron en casi un· 200 ·por ciento en 
relación a los del año anterior, lo que hace un -total 
de más de 70 mtllo!les de pesos, distribuidos en las 
18 ramas concursantes, según informó Ja Secr~
taría de Cultura y Bienestar Social. 

La convocatoria para este Gran Premio Popular 
se cierra el próximo 16 de noviembre y Jos 
interesados deberan enviar sus obras cuanto aptes. 
Asimismo se informó que se fl!Ontará una exposi
ción con las obras que partiéipen en Jos trabajos 
de alfarería, textiles, fibras, metales, madera, 

Las becas llamadas Eméritas serán otprgadas a 
las personas que hayan desarrollado a lo largo de 
su vida física o profesional, una o varias obras que 
merezcan el r-econocimiento público. Las referi
das para el desarrollo se darán a los artistas ¡:¡ue 
actualmente esten trabajando y.puedan utilizarlas_ 
como apoyo de sus . obras. Además de las becas 
para la formación, destinadas a los estudiantes. Qreatividad en el Gran Premio de Arte Popular . . 

cantera y talabártería. · 

Lucila Díaz Maldonado,. ejemplar deportista qú-eretana 
El pasado 19 del presente el secretario de Cultura y Bienestar Social Juan Antonio 

· Isla Estrada hizo una breve recepción y reconocimiento a la destacad'a deportista de 
Querétaro, Lucila Díaz Maldonado, quien representó a México en los pasados 1x· 
Juegós Párnaméricanos sobre sillas de ru('.das, realizados en Caracas Venezuela. 

La deportista asistió a los . jqegos sobre silla de ruedas a participar en las 
competencias de 100 a 200 metros planos, obteniendo 3 medallas de piafa y otras tres
de bonce, siendo así una de lás deportistas que más medallas obtuvo. . 

Durante la recepción, Isla Estrada dijo que el entusiasmo y la entrega al deporte 
qu~ de_muestra Lucial~, •'-es un verdadero ejemplo para la juventUd queretana", y 
la rnsto para que continuará sobre esa misma línea. 

, Al día siguiente, Lucila se reunió en la ciudad de México con lo,s·demás miembros 
de la Delegación que asistieron a los juegos y allá fueron recibidos· por el presidente 
Carlos Salinas. de Gortari. · 

Servicio· y Asesoría 

GRATIS 

Libros par¡ Santa Rosa y-San Juan 
Un im~orante lote de libros fueron donados por la Secretaría de 
Culturá y Bienestar Social, a las bibliotecas Municipales .de San fa 
Rosa Jauregui y San Juan del Río. El lote de libros está ctnmfor- .· 
mada por pub1icaciones del Fondo Editorial del Gobierno del 
Estado, entre las que desq¡can: .. La Colección Autores de 
Querétaro", .. Documentos de Querétaro", .. Revistas Querétarn" y 
.. Solidaridad", .. Memoria Cultural", .. La Acción oe Ja Palabra" y 
.. Archivos Municipales". , 

Durante Ja entrega del material bibliográfico, del cual estuvo en
cargada Bertha Alicia Cárde11as, de Iá Red Estatal de BibliotecaS: 
Georgina Muñóz de Ja Biblioteca de Santa Rosa y Santa García de 
San Juan del Río, agradeció el apoyo brindado por fa Secretaría de 
<:uitura y Bienestar Social." 
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Irreversibles daños en 
Viene de la Ja. Pág. 
López Polo. 
La Negreta es parte de una cadena de 
asentamientos Teotihuacanos, en su 
ruta ·hacia erCentr-0 y O~cidente del 
país y posiblemente un barrio de la 
Zona Arqueológica conocida como 
El Cerrita, a las orillas del actual 
Pueblito. 

En la Negreta se han encontrado 
restos de Conchas de Moluscos, 
Mamíferos, obsidiana, basalto y 
cerámica entre otros. Todo lo ante
rior lo informaron los Arqueológos 
Carlos Viramontes y Alberto Her
rera, al ser enviados a inspeccionar la 
zona por el Director Regional del 
INAH en Querétaro Pedro Jiménez 
Lara. -

En el informe rendido por los 
peritos se señala que por un lado se _ 
han abierto zanj_as de más de metro y -
medio de ancho, por tres metros de 
profundidad, a cargo del Arquitecto 
José Rodríguez, encargado de la 
abra, quien no informó a las a:utori
dades del INAH, de dichas exca
vaciones en mas de 215 Mts. de 
longitud. 

El __ daño consistió en destruir los 
materiales encontrados y anteri
ormente descritos en esa zona de La 
Negreta, lo mismo que pisos de 
estuco y cerámica. De esta forma se 
esta dañando gravemente la parte 
mas importante dé vestigios ar
queólogicos y de mayor cultura que 
se hayan encontrado en Querétaro, 
de la forma mas barbara que se pueda 
hacer. -

ROBO EN SAN AGUSTIN 

Querétaro sigue en la mira de los 

Viene de la 1 a. Pág. 

y si no actúa de una manera rápida y 
.conjunta __ -los inversionistas van a 
salirse con la suya, "ya que con 
cualquier dinero hace lo que le, da la 
gana, mientras que las autoridades no 
tienen ningún empeño en preservar 
los lugares, es el colmo" puntualizó. 

Mariif est_()~que el Cine Alameda I, 
puede ser utilizado como una sala de 
arte~ y de esta manera "se aproveche 
lo construido" y no se "construya y 
se destruya de una manera estúpida". 

Comentó que dicha intención de 
tener ahí una sala de arte debe ser 
estudiada y el lugar "solo debe ser 
tocado para reparar la fachada". Al 
ser cuestionada si es posible una 
expropiación indicó: "Las autori
dades expropian lo que se les da la 
gana, pero· en veneficio de ellos, si no 
se hacen sordos. Nadie les quita que 
han hecho muchas cosas, pero en 
beneficio de sus familias". 

"Este gobierno ha permitido 
muchas cosas -aseveró-, si fuera el 
exgobernador Rafael Camacho ya 
habría impedido la destrucción del 
Cine Alameda 1, nq habría permitido 
que manos extrañas vinieran a pérju
dicar Ja ciudad. Muchos piensan que 
Camacho Guzman permitió l~ 

saqueadores de arte, ahora tocó el 
turno al templo de San Agustín, que 
tiene a su fado el Museo de Arte de 
Querétaro y el. objeto del robo fué la 
venerada imagen de la DIVINA 
INFANTITA, que tenía en su nicho 
cientos de ex votos, donde los niños 
agradecian las favores de dicha 
santa. 

Lo mismo fué objeto de robo la 
imagen .del Perpetuo Socorro, a la 
cual despojaron de su corona, fabri
cada en pleno·~ pogeo virreynal en 
Querétaro, también del templo de 
San Agustín. -

Los templos deben en favor de Ja 
f eligrasía permanecer abiertos, pero 
con un sistema discreto y efectivo de 
vigilancia, para evitar estas situa
ciones quese han vuelto común en 
nuestra ciudad y en nuestras pátria. 

RENUNCIO EL DIRECTOR 
REGIONAL DEL INAH 

"Por motivos personales he renun
ciado a la dirección regional del 
Instituto de Antropología e Histo
ria", informó el arqueólogo Pedro 
Jiménez Lara, a este semanario. En 
-su conversación hizo saber que su 
renuncia fué aceptada y será efectiva 
a partir del día último del presente 
mes de septiembre. 

Se especula que Ía renuncia ha sido 
causada por la falta de apoyo de la 
administración actual del INAH a 
este funcionario, ya que se le han 
impuesto criterios centrales y per
sonal, dificultando la labor que 
comenzará en favor de proteger el 
patrimonio cultural de Querétaro, 
hace cerca de un año. 

destrucción del Cine Plaza, pero eso 
-no.es cierto, él quiso impedirlo, pero 
fué el gobernador Calzada Urquiza el 
que hizo el negocio, ya para entonces 
Calzada salía con la Jan~ y cuando 
Camacho quiso hacer algo ya no _ 
pudo y tuvo que permitir la destruc
-ción, Ja escusa de Calzada es que no 
Je iban a hacer nada el Cine Plaza, 
"sólo una descopetadita" y ¿en que 
acabo?, y eso es a causa de que no hay 
continuidad en las gestiones", con-
cluyó. -

A constructores 
Viene de la 1 a. Pág. 
en general Ja apertura hacia el capital 
privado, las nuevas políticas serán un 
obstáculo doloroso, de tal manera 
que sólo sobrevirá quien se adapte al 
nuevo entorno". Señaló, en tanto, 
que el bajo poder adquisitivo del 
salario de los trabajadores _es una 
"situación dolorosa", pero "siento _ 

_,_que estamos llegando al extremo de 
miseria que pudiéramos haber lle
gado, ya tocamos fondo y con el 
esfuerzo de todos los mexicanos el 
país no se va a acabar". 

Universidad 
, ' ' 

Autonoma 

Usted encontrará libros antiguos, 
de ocasión, técnicos, infantiles, 
novelas y manuales prácticos. 
Lo esperamos en el Andador Ver-

# --
gara, entre S de Mayo y Libertad, 
atrás del Tempfo de San Francisco, 
de l 0:00 de la mañana a 09:00 de la 
noche 

INVITAN: 
EL H. AYUNTAMIENTO DE 
QUERET AR9, LA CONFED

ERACION NACIONAL DE OR
GANIZACIONES POPULARES 
Y LA UNION DE LIBREROS 

DE MEXICO 

de Queréta·ro 

V FORO DE SOCIOLOGIA 
IDENTIDADES SOCIALES 

(La Queretaneidad) 
Temas: -Identidad en conflicto 

Querétaro: lugar de encuentro 

2 y 3 de oc_tu_bré de 1990 
Auditorio Fernando Díaz Ramírez 
Centro Universitario de Querétaro 

Informes: Escuela de Sociologia 
Tel. 6-75-26 
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Educación de la sexualidad 

Y s.eguimos con el Sida 
Por Elizabeth Contreras Colín 

En el pasado número le com.enté acerca de las 
ponencias que se presentaron en el ler. Encuentro 
Nacional del Sida, Sociedad y Sexualidad, in
cluyendo la presentada por dos maestros de la 
Facultad de Psicología del Alma Mater Queretana. 
Nuestra ponencia giró en torno a un programa a 
establecer conjuntamente con el CESIDA para 
abir Centros de Información (incluyendo 
telefónicamente) en esta ciudad y ofrecer atención 
psicológica a personas que, diagnósticadas con 
Sida o VJH, o siendo pareja o familiar puedan 
tener ese apoyo psicológico que creemos es nece:
sario. Este es un servicio a la comunidad que 

. esperamos ofrecer muy pronto, ya le avisaré por 
medio de esta columna. 

Pero otros trabajos que en lo particular me 
parecieron muy interesantes y valiosos, aunque 
muy dramáticos, fu e ron las ponencias de un grupo 
denominado "Solidaidad con los niños, A.C." y en 
donde nos pudimos dar cuenta de la problemática 
que representa para un niño de la calle ser 
diagnosticado con VIH o Sida. De por sí las 
condiciones de vida son deseperanzadoras para 
estos niños que sufren abandonados o que aún 
teniendo a sus padres, prefieren el calor de otros 
niños de la calle al matra to físico paterno. Y por 
supuesto también nos referimos al matrato psi
cológico, que a veces es más dañino. 

Generalmente uno no pensaría en estas situa
ciones y aunque da gusto saber que 'existe lugares . 
y personas que .están con estos niños, escuchamos . 
también la falta de recursos económicos, materia
les y médicos, etc. para atender al niño de la calle 
con Sida o VIH. 

"Solidaridad con los niños, AC." presentó las 
ponencias "Infancia y Sida" y "El Sida en menores 
callejeros", en las cuales obviamente el manejo no 
fue de "pobrecitos niños, que culpa tienen", sino 
que se trató de ver una problemática más amplia, 

incluso sí se vió como ésta sociedad se ha olvidado 
. hasta de los niños en su afán de destruirse. (Y por 
ahí le recomiendo la lectura de los artículos de 
Eduardo Mendoza en la columna "Comunidad" de 
este semanario). 

Y le vuelvo a repetir que esa moral de pecadores 
y pecados no tiene nada que ver. 'El hecho es que 
existen niños con el VIH y con Sida, adquirido de 
2 maneras: transfusion sanguínea y contacto 
sexual, y que se suman a las muchas maneras en 
qu~ todos los adultos participan (callando, por 
ejemplo, ocultando los hechos, diciendo que el 
Condón es una palabra "fea") para destruir a otro 
aún siendo niño. sí de obscuro se presenta el 
panorama a futuro para niños, adultos, jóvenes, 
hombres, mujeres, porque el Sida no hace caso de 
edad o sexo. 

Dentro de esta visión pesimista queda el lado 
contrario, en donde mucha gente adulta y joven 
está realizando muchos esfuerzos para que del Sida 
se conozcan hechos y se prevenga el avance de la 
enfermedad sin darle cabida a la "moralina" de 
golpes de pecho y "pobrecitas víctimas" ·y "vic
timarios malos". Esto sí hace que siga adelante 
esta enfermedad. ¿o ud. que piensa? 

La teremonia de la vida 
Por Gisela Sánchez Díaz 

Esa mañana iba dando la vuelta a la esquina de 5 
de mayo, cuando ae pronto los sonidos se hicieron 
más perceptibles: cohetes, tambores, sonajas ... 

Salí a la calle que da a la Iglesia de La Cruz y, 
de repente, rne sorprendió la vida. La plaza llena 
de hombres, mujeres y niños emplumados, em
bellex;idos co·n ropa brillante. Cuerpos girando al 
son de la música, santiguando a la tierra, reivin-

Laa primeras luces del alba 
tienen la claridad de tus ojos 

,, 
dicando su belleza y su fuerza. Cuerpos libres al 
aire, al sol, a la noche, al universo. Resistencia 
colectiva a pesar del cansancio. 

Fue hace 500 años y todavía recuerdo el ritmo 
de mis abuelos. Como si la herenda de la danza 
y la música fuera en la sangre. . 

Fue hace 500 años y áún no olvidamos lo que 
fuimos. 

Esa mañana algo se prendió en mi corazón: la 
ceremo·nia de la vida, de la resistencia. 

Ciudad de Querétaro, 14 de septiembre de 1990 

Miguel Cabrera No. 62 
Fracc. Los Molinos 

SERVICIO INSTALACION Y MANTENIMIENTO Querétaro, Qro. 

./ 
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Enrique Contreras triunfador en Fórmula Dos 
Por Francis_co J. Ertha1 Mello 

Aunque sufrió fuerte acoso al final de la carrera, 
Enrique Contreras se adjudicó el Premio 
Querétaro de Fórmula Dos, en presencia de 
alrededor de 15 mil entusiastas aficionados que se 
dieron cita ayer en el Autódromo Quérétaro, 
número considerablemente mayor que el del año 
pasado cuando la mayor atracción era la Fórmula 
J(, . 

El piloto de la 

Esso-RoJex había logrado el sábado la ·~pote 
position". Desde su posición de previlegio en la 
parrilla de salida se adueñó del Gran Premio, uno 
de los más rápidos de la fórmula dos nacional, a 
lo largo de sus 60 vueltas. Sin embargo recibió el 
banderazo teniendo a escasos metros al bólido 
manejado por el gran ve.terano Guillermo Rojas, 
de la Malboro Esso, quien se le acercó notable
mente en las últimas vueltas de la competencia. · 

En tercer sitio cruzó Alejandro Brakmo, de esa 
misma escudería, en también gran cierre. En 

Promotqdo, ¡presente! 

cuarto lugar se ubicó caftos Guerrero de Canel's; 
en quinto Osear Hidalgo de la Marlboro-Ciamsa
Esso-Rolex (Hidalgo había disputado la punta de 
la competencia sin embargo retrocedió al final por 
problemas en la compresión del motor); en sexto 
A urelio López, en séptimo Gilberto Pacheco, en 
octavo Rafael Martínez; en noveno Rafael Rábago 
y en décimo lugar Carlos Cantú, entre los 20 autos 
que tomaron el banderazo de salida. 

El tiempo del ganador Enrique Contrel'as fue de 
45'22"27'~ con un promedio de velocidad de más de 
111 kilómetros por hora. Este queda pues como el 
récord de la fórmula dos en Querétaro, a ser 
superado en 1991. 

Fue una carrera marcada por varios abandonos, 
sin faltar los derrapones. Y particularmente una 
mala tarde para la escudería Carta Blanca Esso, 
una de las grandes favoritas, por el abandono 
tempranero de sus dos pilotos Marco Magaña, 
primero, y luego Fernando Guerrero, siendo este 
últim-o uno de los favoritos para adjudicarse el 
título en esta primera temp.orada. 

Enrique Contreras señaló que su triunfo fue 
"bien para mi equipo; porque mi labor es manejar. 
Las cosas salieron como proyectamos, gracias al -
trabajo de equipo". Tomás Caraza, uno de los 
responsables de la Marlboro-Esso, dijo 
enfáticamente: "todo salió bien; el clima nos 
ayudó~'. En el lado de la Carta 'Blanca-Esso, la 
gran perdedora, había sólo lamentaciones. 

OTRAS CATEGORIAS 

La penúltima prueba del día, la shadow, registró 
un holgado triunfo de Luis Gómez de la Rabbit, 
quien habia logrado el tercer mejor tiempo en las 
calificaciones, con tiempo de 22' 17" 11 l':lego de las 

EÓrique Contreru enfilindOH a su triunfo de punta a punta. 
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25 vueltas. "El circuito me ayudó", dijo en los 
pits. El segundo lugar fue para Billy Sprowip con 
22'34"30 y en ~ercero Alejandro Yillasana con 
22'37"76. -. . 

En la f órmufa K de este año el triunfo 
correspondió ~ Carlos Contrera$ c~n 16'03"34, el 

. segundo lugar a Salvador de A Iba cori 16' 14"7 l_, en 
20 vueltas; en la supercompactos fue pa_ra José 
Carlos Méndez con 22' l 7", el segundo de Luis 
Peralta con 22'25"34 y el tercer de .Eugenio M. del · 
Campo con 22'25"84, en 25 vueltas; en la super
motos para Luis Aramoni_con 16'35"58, el segundo 
de Francisco Ramírez con 16'36"13 y el tercer de 
Juan Gatea2zi eon 16'36''46, en 20 vueltas; y 
finalmente en ia fórmula junior el ganador fue 
Manuel Germán con l l '02"02, el segundo lugar 
Gonzalo Dávila con 11 '02"5-I y el tercer lugar 
Marco Sifuentes con 11'07"13, en sus 12 vueltas. 

Fue un agradable día de automovilismo en la 
pista de Promotodo que se ubica por el rumbo de 
Saldarriaga, en Villa del Marqués. 

Guillenno Lópes, en dura lucha por el liderato en la super
compactos . 

Se hicieron presentes los autos fónnula Dos. (Foto Ornar 
Ontiveroe). 

. :. 
La fórmula K regresó al Autódromo Que~taro, superada ahora por 'la fónn:ula Dos. Los autos casi pegados y Oontreras adelante. 

Tras señalar qµe la Asociación 
Queretana de Futból tiene la culpa 
del pirateo que existe de jugadores 
de la Liga Burócrata Bancaria, Mari
ano Salinas Sandoval, presidente de 
esta última, indicó que ahora tratarán 
de crear una credencial única para 
frenar "que ciertos jugadores entren -
a la cancha 4 o 5 veces a la semana, 
quitándoles a otros la oportunidad". 
Por otra parte, señaló q,ue. para la 
prólXima temporada pretenden con
solidar la J.iga en una asociación civil. 

La discrepancia que tenemos no
sotros eón la Zona Centro -indicó- es 
que esta liga esta formada · en su 
mayoría por elementos de la 
Burócrata Bancaria. Nosotros en 
diferentes juntas con la directiva de 
la Asociación Queretana de Futbol le 
hemos hecho sentir que esa zona la 
consideramos una Liga pirata, ya que 
nunca hizo a sus jugadores, ~dos los 
elementos que tiene los ha pirateado. 

Indicó que el año pasado entregó a 
la Asociación Queretana un listado, 
empero "no les interesó checar, alií 
contenía el nombre, la edad, y ficha 
d_el seguimiento" asimismo puntual
fzó que ·"desgraciadamente como 
djrectores desconecen el número 

Acusa Mariano Safinas a la Asociación Queretana de Futbol de 
no frenar "el pirateo11 que existe en la B_urócrata Bancaria 

exacto de los elementos que partici- como el Real de Queréta(o, Con
pan ·en dós o más ligas y puntuaHzó strucciones García Vargas, Papelería 
sobre la necesidad de que se dicte las .Américas, Sporting, Atlético Zara
normas debidad y se proceda a las goza y el Mercado Escobedo" . . 
sansiones correspondientes. - . Puntualizó que en la primera 

La Burócrata Bancaria tiene división amateur se tienen actu
tomadas eri principio de cuentas sus almente 20 equipos "bien consoli
medidas "".'advirtió-, por eso los juga- dados, y en total existen 72 equipos" 
dores no deben pertenecer a nmgún · cifra qµe intentªrán se incremente 
otro equipo y en cuanto se presente para 1991 en 80 (20 por categoría). _ 
u.na protesta tomaremos cartas en el En el mismo orden de ideas, 
asunto y entre las sansiones esta subrayó que con el fin de conseguir 
contemplada la susperisión por un apoyos suficientes que "cubran las 
año. · necesidades modernas" se tiene el 
·Al hacer un análisis de los cuadros proyecto de crear la Li~a Burócrata 

que posee.tí,' Salinas Sandoval man- Ba.ncaria en una asociación civil, 
if estó que a tres años de crear la para ello -anunció- próximamente se 
categoría de veteranos ••esta no des- r tendrá una reunión con todos los 
merece de nada con primeras y propietarios dé los equipos y entre
segundas divisiones de amate.ur"' ya gar los titulos de propiedad y ver si 
que ésta se ha rodeado de elementos quieren modificar su constitución. 
de calidad y de clubes profesionales, La liga tiene 17 .... años de fundada,_ 
así como de elementos que rebasan_ se ·empezó con l O equipos -añadió- y 
los 33 años, de aquí que .. se han · así se sostuvo con 16 contingentes 
conjugado algunos .equipos fuertes hasta 1982, que fue el año cuando 

. , 

empezó a crecer ·la liga y se creo la 
segunda división amateur con ·. 46 
escuadras, la cúál en su segundo año 
se quedo en 36 ya que se dió de baja 
a . los equipos malos (la primera 
división se creo un años-después de la 
segunda), actualmente son 20 y creo 
que hemos encontrado el punto 
óptimo de calidad en los eqµipos y 
esto le hemos demostrado en los 
eventos selectivos donde hémos re
sultado triunfadores, somos base · 
decorosa de las categorías, primera 
fueria, primera fuerza libre y Benito 
Juárez, _ mientraS -que la categoría 
mayor a cuatro años hemos llegado a 
un punto optimp. . 

Por otra .parte al ser éuestionado 
· sobre Ja calidad fütbolística de la 
entidad, Mariano Salinas precisó .que 
en Querétaro se ha estado trabajando 
y subiendo la calidad de este deporte: 
"Querétaro a pesar_ de ser chico, está 

·_considerado -dijo- como una poten
cia a nivel de futbol, se han sacado 
equipos competitivos y .de respet_p a 
nivel nacional". · 

"Vamos por buen camino, para 
lograr una selección representativa 
del estado, · dado el potencial sólo 
falta pulirlo y trabajar un poco más" 
agrega con· agrado . 
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Los Otomíes en Querétaro 

" La fuerza de una forma de ser que se ha resistido a morir" En el Puebl
ito, el centro ceremonial ttuís importante de Querétaro "ConYergían en El 
Cerrilo calzadas que lo comunicalJan con otros centros de población" Las 
impresionantes ruinas que hoy ·Yernos corresponden a la época de auge de la 
opulenta ciudad de Teotihuacán 

· ' Introducción al libro "El \Pueblito", que bajo el patrocinio del Instituto 
Tecnológico de Querétaro está próximo a apar~er. 

Por José Félix Zava:la 

como asiento de una capital que 
ejercía su dominio sobre la extensa y -
fértil zona agrícola, que contaba con 
importantes recursos para sustentar 
las actividades económicas y socia
les.". 

A1 fondo, el Cerrito. Es por ello que El" Cerrito "se sabe 
que fué un lugar capital durante dos 

No podemos entender la historia etapas diferentes, una a mediados del 
de Quer~taro sin haber estudiado a primer milenio y la otra a finales del 
los Otomíes, en su papel cultural mismo. La primera etapa de ocu
jugado en la época prehispánica y en pación de este centro se fecha entre 
el comienzo de la Colonia española, los siglos V al VII de., época en que 
en ~sta zona, donde confluyen los fue el núeJeo principal de la región: 
caminos del Centro, Norte y Oc- · después sufrió un abandono y 
cidente del actual México. nuevamente fue ocupado. Entre los 

:i:;n esta ~ompilación basada en dos siglos IX y X, por una ~ueva élite · 
mitos-realidad, como son el llamado gobernante". Los dos penódos estan 
CERRITO y el otro La TENAN- respaldados por fechas de carbono 
CHITA, podremos acercarnos a ese 14 de material orgánico recuperado 
entorno otomí, que parece haber en' · excávaciones arqueológicas, 
perdido su v~rdadera di~ensión en (INAH). 
nue·stra época, pero que si queremos "La importancia de El Cerrito se 
t~ner _una visión eertera de nuestra manifie$.ta en que hay vestigios de 
h1sto!1a, qebe.mos ".'olver a El. . culto y de su carácter sagrado, aún 

Senala David Wnght, con acierto, entrado el .siglo XVI y XVII, con 
que el obstáculo para llegar a la objetos de diferentes materiales que 
verdadera comprensión de la cultura atestiguan la continuidad de · ese 
otomí, es el prejuicio que s~bre ellos culto." 
recae de los n~huas y también de los A finales del siglo XVIII en. su 
españoles, quienes llamaron a los diario de viaje el Padre Juan Agustín 
otomíes de esta zona MON- Morfi .nos dice: " ... Continuamos 
TARA CES, por ser · "indomablesr; como un cuarto de legua al mismo 
sin embargo es claro que son de una rumbo hasta una lomita natural que 
etnia' bien establecida en la zona tendría diez varas de elevación sobre 
centro del país, formando un grupo . el llano. Encima de ella ... se des
lingüístico, bien caracterizado, desde/ cubre un edificio cuadrilongo .... se 
el valle de Tehuacán hasta Querétaro-. hallan ruinas de pequeños edificios". 

Su fuerza cultural siguió después Así que se los orígenes de los 
de la ~olon~a, baste r~cordar. que en OTOMIES del Valle de Querétaro,_ 
su resist~ncia al cambio, en J1lotepec debemos además de estar orgull9sos 
enterraron junto a una ·cruz, ídolos, recordarios con gran gusto y reflex~ 
engañando a los doctrineros; en ionar con interés sobre quienes fu
Ixmiquilpati..pfntaron a su Dios Solar eron los habitantes de esta zona antes 
en muros y Bóvedªs del templo de ·1a llegada de los españoles, razón 
agustino de esa zona y en.general sólo que nos dará motivos suficientes para 
aceptaron parcialmente la doctrina reencontrarnos con la cultura madre 
cristiana, mas bien ·la integrarbn a la que es la otomfana. 
concepción propia de su ~osmogonía. Dice Septién y Septién que para 

Así que en las versiones de los 1440, durante la invasión de los 
diferentes estudiosos que forman Mexicas, hacia ésta zona del centro 
esta compilaeión, verem?s clara- de México, fué conquistado lo que él 
mente este comportamiento, lo llama Tlachco, lo mismo que Jilote-

. mism~.que la fuerza ~e _una "fon~a pee y otras 33 poblaciones; se refiere 
de ser que se ha resistido a monr, naturalmente al Pueblíto cuando 
los ejemplos serán la Pirámide Y la menciona Tlachco coincidiendo con 
yirgen, en el centro ce~emonial más los mas recientes' estudios, que los 
importante. de que dispone hasta habitantes de la zona, aunque eran 
ahora Queretaro y que se encuentra . otomfes,. tenían una influencia muy 
en· EL PUEBLITQ, a ocho marcada tanto · Tolteca como feo
Jdl.ómetros de la fu.ndación ~spa_ñola, . tihuacana., pero apoyando con·ello la · 
primero como pueblo· de rnd~os Y . hipótesis que el grueso de la pob
luego como pueblo de espanoles, !ación de Querétaro era otomí desde 
llamada Querétaro. la epoca preclásica hasta la 

.. Hay q:ue ·considerar que el Valle postclásica. 
de Querétaro, dada su localización ·La estudiosa del Cerrito Ana 
~eográfica; pudo s~r núcleo .de un~ . María Cres130, apoya la importancia 
importante red de mte-rcamb10. Asi de este centro ceremonial y portando 

de su valor cultural y de influencia, 
cuando dice que: Convergían a él 
calzadas, que lo comunicaban con 
otros centros de población. 

"Es posible que en esta pirámide 
haya existido un juego de pelota, 
aunque no ha podido ser localizado, 
parece que la estructura fue desman
telada al ampliarse la plaza cuando se 
trató de construir una capi-lla para la 
Virgen .del Pueblito (La Tenanchita), 
·por 1930". 

Aquí entra la devoción a la Virgen 
del Pueblito, que aunque cristiana, 
no ha dejado de tener sus razgos de 
rito otomí, a través de más de 459 
años de la llegada de los españoles a 
la región. 

Sobre esto la investigadora Gen
oveva Orvañ:?;n>:>s nos dice después de 
recordarnos que la V írgen Del 
Pueblito. fué esculpida por Fray 
Sebastian Gallegos y puesta en la 
piramide por Fray Nicolás Zamora 
que: "Los indígenas de San Francisco 
Galileo (El fueblito) permarieéieron 
fieles a sus creencias tradicionales; 
aun los que habían sido bautizados, 
asistían al catecismo, al santo_ sacri- . 
ficio de la misa y otras prácticas 
cristianas (y además) subían a la 
piramide llamada Gran Cue a adorar 
a sus dioses ... ". 

Los otomíes vencieron al Dios del 
Viento, creador del universo; los 
nueve cielos y el fin · de cada uno de 
ellos, la noche en que no soplara el 
viento., hasta el día en que una 
delgada imagen, metida a escondidas 
en su adoratorio, trastóco su 
cosmogonía .. .los otomíes de San 

Francisco Galileo (El Pueblito) aso
ciaron la nueva imagen a sus propias 
tradiciones. 

"A partir del 13eriodo clásico~· hay 
restos claros de la presencia de una 
cultura de filiación mesoamericana 
en el Valle de Querétaro. El sitio mas 
importante sin lugar a dudas es el 
Pueblito, donde se encuentra la 
impresionante ruina de un basa
mento escalonado, conocida como 
"El Cerrito". Coincide con el auge 
de Teotihuacán, ciudad opulenta 
probablemente -construida . por 
grupos otomianos. 

En este lugar tan importante para 
la cultura otomí es donde los es
pañoles y sus aliados indígenas fun
dan Querétaro, c;eitano el año de 
1530 y que será como en tiempos 
anteriores, punto de enlace con los 
pueblos al Norte y Occidente de 
México. 

Así pues, los lectores de esta 
compilación podrán conocer la his
toria escrita de diferentes maneras, 
pero sobte~n mismo tema; la resis
tencia de los otomíes y su grandeza a 
través de los siglos y hasta nuestros 
días. 

Hay quien dice que la humillación 
que sufrieron los otomíes por parte 
de los Aztecas y los fuertes tributos, 
originaron su alianza con los es
pañoles y su participación ·en el 
sojuzgamiento. de las actuales zonas 
de Querétaro, San Luis Potosí, Gua-
najuato e Hidalgo. . 

También hay quien dice que, un 
factor importante de la ayuda de los 
otomíes a la g,uerra de la gran Chic
himeca, fue para mantener su rito de 
las llamadas Guerras Floridas, d9nde 
ofrecían sus sacrificios humanos al 
Dios Sol. 

Las danzas rituales a la usanza 
prehispánica son también, dicen, un 
testimonio mas de su tenacidad cul
tural, lo mismo que la forma de 
celebrar a la Virgen del Pueblito en 
el mes de febrero. · 

Se dicen muchas cosas, el lector 
podrá decidir y valorar a los otomíes 
primeros habitantes de la zona del 
Valle de Querétaro: donde vivimos. 
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